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DIVULGAÇÃO

OPORTUNIDADE

 16 concursos e 
seletivos abertos

   Moto Club vai 
liberar entrada 

de menores 
de 18 anos

 ESPORTE

Entrevista// LEONARDO BOFF

SÉRIE D

Dois jogos para o 
acesso do MAC

O time do goleiro Rodrigo Ra-
mos voltou a empatar com o Santos, 
por 2 a 2, em Macapá, e garantiu a 
classifi cação nas quartas de fi nal ao 
vencer nos pênaltis.  ESPORTE

 Um passado de Histórias 

AmanhãO estilista maranhense Betinho Silva 
mostra toda a sua criatividade de mais  

de trinta anos de moda na exposição Vestindo bonecas 
com elegância no  Odilo Costa Filho, Centro Histórico. IMPAR

33º  máx

23º  min

TÁBUAS DE MARÉS COTAÇÕESPREVISÃO DO TEMPO

MARÉ BAIXA
07h58 ........1,7m

20h02 ........1,9m

MARÉ ALTA
01h28 .........4,8m

13h58 .........4,7m

DÓLAR
cotado em
R$ 3,118

EURO
cotado em
R$ 3,704

-0,52% +0,58%
Sol com algumas 
nuvens. Chove rápido 
durante o dia e à noite.

Obras em 
homenagem 

a Nauro 
Machado

LITERATURA

Para comemorar a data 
de nascimento do poeta 

maranhense que faleceu em 
2015, a EDUFMA lançará 
duas obras sobre Nauro 

Machado, um dos poetas mais 
importantes do Maranhão.

IMPAR

Feras da
 sinuca em  

São Luís
O 4º Campeonato Norte-Nordeste 

vai começar na próxima quinta 
(3), na AABB-São Luís, e contará 

com a presença da campeã 
brasileira Nicolly Cristo, de 12 

anos (FOTO), que será uma das 
atrações do Campeonato Norte-

Nordeste.

“Estamos indo ao 
encontro de alguma 
convulsão social”

Em entrevista exclusiva a O Imparcial, Leonardo Boff fala sobre 
processo junto à Congregação, cassação de Dilma, Temer, entre 
outros assuntos polêmicos. Confi ra! PÁGINA TRÊS

ELEIÇOES 2018 

Lobão buscará 
a reeleição 
ao Senado 

Durante evento na capital 
maranhense ao lado do ministro 
da Saúde, Ricardo Barros, Lobão 
foi questionado sobre seu futuro 
político. Com poucas palavras, o 
senador afi rmou ser “candidato à 
reeleição”. POLICIA

 Ministro da Saúde, Ricardo Bar-
ros, anunciou recursos da ordem de  
R$ 21 milhões destinados a serviços 
na área da atenção básica de saúde, 
que serão aplicados em 84 municí-
pios maranhenses. Parte do inves-
timento será aplicada em São Luís, 
como aporte para melhoria e expan-
são do atendimento primário pres-
tado nas unidades básicas de saúde 
da capital maranhense.   POLÍTICA Nesta semana, pelo menos 16 instituições abrem inscrições para concurso público e 

processo seletivo. São  vagas divididas em todos os níveis de escolaridade  VIDA
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Ministro da 
Saúde anuncia 
investimentos 

para 84 
municípios

TIROS EM PAÇO

Primeira-dama se recupera de ferimento em casa

Nubia recebe alta e  
sargento segue em

estado grave no 
Carlos Macieira

POLÍCIA BASTIDORES
Carimbo da corrupção

Amanhã, o Brasil estará diante 
do segundo faroeste caboclo. É o se-
gundo processo de afastamento do 
presidente da República em menos 
de um ano.  POLÍTICA

K.GEROMY\OIMP\D.A PRESS

Inaugurado em maio de 1943, o antigo Hotel Central, hoje 
desativado para este fi m, é símbolo de um passado de luxo e 

glamour que fi cou na memória da cidade de São Luís  VIDA
SÉRIE C
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Eu já havia trabalhado com 
carteira assinada antes, mas 
em função das difi culdades 

estava atuando como 
estagiário. Agora, tenho a 
oportunidade de voltar a 

trabalhar formalmente, já no 
fi nal da minha formação

Nilson Ribeiro, o primeiro contratado do 
Mais Emprego

Quando você oferece ofertas 
de emprego, você devolve o 
trabalhador à capacidade de 
consumo, o que gera riqueza 

e faz circular a economia, 
aumentando ainda mais o 
número de trabalhadores

Julião Amim, Secretário de Trabalho 
e Economia Solidária, sobre o Mais 

Emprego

Maria Helena Espínola, sobre a importân-
cia da Exposição da Independência

César Boaes, ator e diretor de teatro, sobre o 
Projeto Mais Cultura e Turismo, realizado pelo 

governo do Estado do Maranhão

Ofi cina de Papel Machê
Fazer intervenções com crochê em ambientes urbanos 

é a pegada do Yarn Bombing (em português, bombardeio 
de fi os), que é um tipo de arte do graffi ti. Seguindo essa 

tendência, a Galeria Trapiche Santo Ângelo recebeu a Ofi -
cina de Máscaras de Papel Machê promovida pelo Coletivo 
Linhas na semana passada. A Galeria fi ca na Avenida Vito-

rino Freire, S/N, Praia Grande.

Exposição da Independência/
A abertura da exposição "28 de julho, 194 anos da 

Independência do Maranhão: Documentos e Obras 
raras", realizada na quinta-feira (27) no prédio do 
Arquivo Público do Maranhão, reuniu professores, 

historiadores e estudantes interessados no fato histórico 
que registra a adesão do Maranhão, quase um ano depois, à 

independência do Brasil, em meados do século XIX.

Procon e Rio Anil realizam
palestra para lojistas

Compatibilizar os interesses e direitos dos 
consumidores com o desenvolvimento econô-
mico e tecnológico dos fornecedores é essencial 
para que haja a harmonização das relações de 
consumo. Pensando nisso, o Rio Anil Shopping e 
o Instituto de Proteção e Defesa do Consumidor 
(Procon/MA) realizarão na quinta-feira, dia 3, a 
palestra “Diálogo com fornecedores – direitos e 
deveres do consumidor”, com o presidente do 
órgão Duarte Júnior. A palestra tem início às 8h, 
no Cinesystem, e é voltado para lojistas do sho-
pping. Durante o encontro, serão discutidos as-
suntos pertinentes às questões básicas do direi-
to do consumidor e itens obrigatórios impostos 
por legislações vigentes, de modo a esclarecer e 
estabelecer meios efi cazes para o cumprimento 
da norma, além de ser um momento oportuno 
para sanar dúvidas e propor sugestões.

Responsável: Zezé Arruda 
Email: zezearruda@oimparcial.com.br
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Esperamos poder compor novos 
trabalhos levando espetáculos 

para muito mais cidades, 
quanto mais teatro houver. 

Agradecemos muito por termos 
sido a porta de conhecimento 

para outras companhias teatrais 
se apresentarem

Na época, houve uma forte 
resistência das elites que 

tinham interesse em continuar 
colônia de Portugal. Foi 

preciso uma batalha para que 
o estado se rendesse, e isso 

aconteceu há 194 anos, no dia 
28 de julho de 1823
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Sonora Brasil fez sua última
apresentação na segunda-feira

O Samba de Pareia da Mussuca foi a úl-
tima apresentação do Sonora Brasil em São 
Luís e aconteceu nesta segunda-feira, dia 
31 de julho, a partir das 19h, na Casa do 
Maranhão. Com entrada gratuita, a apre-
sentação integra o projeto Sonora Brasil, 
iniciativa do Departamento Nacional do 
Sesc que visa ao despertar do público para 
a música de tradição oral histórica, incenti-
vando o olhar crítico sobre os mecanismos 
de difusão de música no país. O Povoado de 
Mussuca fica no município de Laranjeiras, 
a 23 Km de Aracaju, capital do estado de 
Sergipe. É uma comunidade de remanes-
centes quilombolas que se empenha para 
manter as tradições herdadas de seus an-
tepassados, como a Dança de São Gonçalo 
e o Samba de Pareia.

DIVULGAÇÃO

“Agosto Dourado” é o mês de 
conscientizar para amamentação

Com o tema “Ninguém pode fazer por você. 
Todos podem fazer junto com você”, terão início 
nesta terça-feira a 1º Semana Mundial do Aleita-
mento Materno e o mês de conscientização sobre 
a amamentação, “Agosto Dourado”. O Hospital 
Universitário da Ufma participa dessa estratégia 
promovida pela Organização Mundial de Saúde 
e pelo Ministério da Saúde de mobilização social, 
que visa conscientizar a população e profi ssio-
nais de saúde sobre a importância do aleitamento 
materno, considerado o melhor alimento para o 
bebê. A programação montada pelo hospital co-
meça nessa terça com a Blitz da Amamentação 
e tem continuidade na quarta, quinta e o encer-
ramento na sexta-feira quando será encerrada 
a semana com uma ação, das 9h às 11h, na UBS 
Amar, no Vicente Fialho, e às 15h uma ação in-
terna na Unidade Materno Infantil.

DIVULGAÇÃO

Programa Mais
 Empregos inicia 2ª etapa

Criado pelo Governador Flávio Dino para ga-
rantir oportunidades de trabalho e proteger a 
economia maranhense, o Programa Mais Em-
pregos inicia a segunda etapa com mais de 40 
empresas já inscritas para contratação de no-
vos funcionários. Na primeira etapa, empresas 
de grande porte participaram do programa com 
incentivos fi scais do governo para a contratação 
de novos funcionários. Na segunda etapa, micro 
e pequenas empresas recebem auxílio fi nancei-
ro, depositado diretamente na conta da contra-
tante. Com o Mais Empregos, o Governo garante 
o pagamento de R$ 500 por mês para cada fun-
cionário contratado. São 4.000 novas oportuni-
dades com garantia de todos os direitos traba-
lhistas, uma vez que a contratação deve ser feita 
por meio de assinatura da Carteira de Trabalho e 
Previdência Social (CTPS) do novo funcionário.

DIVULGAÇÃO

Caminhos da Memória
Uma das novidades na programação de domingo da Fei-

rinha São Luís foi o início do projeto Caminhos da Memória, 
da Fundação Municipal de Patrimônio Histórico que ofe-

receu aos visitantes da feirinha palestras e um passeio pelo 
Centro Histórico. O foco do Projeto é a educação patrimonial 
por meio de ações voltadas à sensibilização da comunidade 

para a valorização do patrimônio cultural da cidade.
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São Luís, terça-feira, 1º de agosto de 2017

Em entrevista ao O Imparcial, Leonardo Boff , que está em São Luís para o 3º Interconselhos – Encontro de Conselhos do Estado
do Maranhão -, fala sobre seu processo junto à Congregação, cassação de Dilma, Temer, religião, entre outros assuntos

“Ao encontro de alguma 
convulsão social”

O Brasil vive uma crise de repre-
sentatividade. Como o senhor ava-
lia este cenário?

A deposição de Dilma foi um golpe 
de classe parlamentar, jurídico e medi-
ático. O objetivo principal era acabar 
com os avanços sociais que metiam 
medo nos descendentes da Casa Gran-
de. Eles não defendem direitos, mas 
os seus privilégios e se encostam no 
Estado para fazer seus negócios, com 
juros subsidiados e reserva de merca-
do. O outro motivo é alinhar o Brasil à 
política do império norte-americano 
para acabar com a linha de sobera-
nia e autonomia realizada por Lula e 
Dilma. Por isso, houve presença nor-
te-americana no golpe parlamentar, 
como o mostrou nosso maior analista 
Moniz Bandeira, entre outros.

Você visita São Luís para participar 
do 3º Interconselhos, o Encontro de 
Conselhos do Estado do Maranhão.
Qual a importância destes espaços na 
atual conjuntura?

Não podemos esperar nada de cima, 
do Parlamento e dos que controlam 
as fi nanças e manipulam o mercado. 
Estes não estão interessados num pro-
jeto de nação, mas de garantir a na-
tureza de sua acumulação, que é uma 
das maiores do mundo. Apenas 77.400 
biliardários controlam grande parte 
de nossas fi nanças (0,05% da popu-
lação). As mudanças vêm daqueles 
que precisam delas, que são as clas-
ses oprimidas, subalternalizadas no 
campo e na cidade, com os aliados 
que não sendo da mesma classe, as-
sumem sua causa. Eu espero que esses 
movimentos se articulem, ganhem as 
ruas e praças, pressionem os poderes 
centrais de Brasília e consigam uma 
reforma política com outro tipo de de-
mocracia participativa, onde eles, os 
movimentos, ajudem a formular os in-
vestimentos, a realizá-los e a controlá-
los. Aí sim, teríamos um outro Brasil, 
o Brasil das maiorias. Os neoliberais 
brasileiros querem um Brasil menor, 
para uns oitenta milhões apenas. Os 
outros, os 125 milhões que se lasquem.

Na atual conjuntura, qual o papel dos 
movimentos sociais, de defensores 
de direitos humanos, enfim, da mi-
litância, de modo geral do governo 
Michel Temer?

Talvez uma frase do maior pensador 
cristão e africano, Santo Agostinho, do 
século V, nos dê a resposta: alimentar 
esperança, mas atender às suas duas 
belas irmãs: a indignação e a coragem. 
A indignação para rejeitar as coisas 
ruins. A coragem para mudá-las. Hoje, 
os movimentos devem se indignar e 
mostrar isso nas manifestações, nas 
praças, nas redes sociais, nas rádios 
comunitárias e jornais dos movimen-
tos e principalmente ter coragem para 
as mudanças que devem ser feitas na 
estrutura social. Esta é uma das mais 
injustas do mundo. Isso se faz pela po-
lítica, participando, elegendo repre-
sentantes confi áveis e querendo ter 
lugar nas decisões de governo, pois a 
democracia implica participação. Sem 
isso ela é sua própria negação, senão 
uma farsa. Desenvolvi estas ideias no 
livro Virtudes para um outro mundo 
possível [Editora Vozes, 2005], em três 
pequenos volumes.

O senhor tem acompanhado notícias 
daqui? É possível fazer uma avaliação 
do governo Flávio Dino?

Estive pouco no Maranhão em rela-
ção com outros estados. Estive muitas 
vezes quando em Bacabal era bispo Dom 
Pascásio Rettler [1968-89], que defendia 
os posseiros e era muito ameaçado de 

Entrevista// LEONARDO BOFF

Q
uando Leonardo Boff (1938) devol-
veu o e-mail com as respostas à en-
trevista, assinou, ao final: “teólogo, 
filósofo, articulista semanal do Jor-

nal do Brasil online e escritor”. Deixou de 
fora outros predicados, em um gesto de de-
sapego coerente com suas escolhas religio-
sas e políticas. Trata-se de uma das maiores 
autoridades cristãs brasileiras, ainda que um 

processo movido pelo então cardeal Joseph 
Ratzinger, que viria a ser o Papa emérito Ben-
to XVI, tenha tirado alguns poderes do cata-
rinense de Concórdia junto à Igreja Católica, 
o que o levaria a desligar-se do sacerdócio em 
defi nitivo. Um dos expoentes da Teologia da Li-
bertação, ele resume: “eu mudei de trincheira 
para continuar no mesmo campo de batalha”.

Leonardo Boff está em São Luís e par-

ticipa hoje (1º), às 14h, no Auditório Fer-
nando Falcão, da Assembleia Legislativa, 
do 3º Interconselhos – Encontro de Con-
selhos do Estado do Maranhão -, audiên-
cia realizada pelo Governo do Estado do 
Maranhão, através da Secretaria de Esta-
do dos Direitos Humanos e Participação 
Popular (Sedihpop), em parceria com o 
Fórum Estadual Interconselhos. Ele mi-

nistra a palestra “A participação popular 
frente à conjuntura nacional e regional: 
desafios e perspectivas”.

Em entrevista exclusiva a O Imparcial, 
Leonardo Boff comenta, entre outros assun-
tos, o tema de sua palestra, o processo junto 
à Congregação para a Doutrina da Fé, a cas-
sação de Dilma Rousseff e o (des)governo de 
Michel Temer, sem nunca perder a esperança.

ZEMA RIBEIRO

Não podemos esperar 
nada de cima, do 
Parlamento e dos 
que controlam as 

fi nanças e manipulam 
o mercado. Estes não 

estão interessados num 
projeto de nação, mas 
de garantir a natureza 
de sua acumulação, 

que é uma das maiores 
do mundo

O que a bancada 
evangélica faz é contra 

a constituição do 
Brasil. Na constituição, 
fi cou claro que o país 

é laico, quer dizer, 
não se orienta por 

nenhuma religião e 
respeita a todas, desde 

que se enquadrem 
dentro da legislação 

que é para todos

morte. Estive em Balsas para apoiar o 
bispo local que estava do lado da luta, 
os agricultores contra o avanço da soja 
transgênica. Outras vezes para parti-
cipar de encontros das comunidades 
eclesiais de base, que, segundo meu 
irmão teólogo Frei Clodovis [Boff], são 
das melhores do Brasil, porque agem 
com certa autonomia sem menospre-
zar o apoio dos bispos. Há uns três anos 
fui a um encontro para professores e 
professoras, em sua maioria, numa ci-
dade histórica perto de São Luís. Fiquei 
estarrecido com o que as professoras 
e professores contavam, seus baixíssi-
mos salários e o abandono das esco-
las. Tudo isso ainda sob o governo dos 
Sarney. De Dino ouvimos os melho-
res elogios, seja por suas intervenções 
no caso do impeachment, seja como 
está resgatando socialmente o Estado. 
É uma liderança em quem confi amos 
e oxalá tenha ressonância nacional e 
não apenas regional para o país sair 
da crise com lideranças novas, como 
a dele, com ética e novos projetos so-
ciais. Em meu livro "Do iceberg à Arca 
de Noé" [Editora Mar de Ideias, 2002], 
desenvolvi tais perspectivas atinentes 
à realidade brasileira.

Como o senhor tem recebido os gol-
pes sucessivamente perpetrados pelo 
governo ilegítimo contra o ensino mé-
dio e instituições de ensino superior?

O que o atual governo está fazendo 
com a educação e suas instituições é 

um crime contra o país e o futuro de 
nosso povo. O propósito é criar apenas 
gente que aprende para fazer funcio-
nar o sistema injusto e excludente que 
está aí, sem pensamento crítico, sem 
inovação. Um país só cresce e progri-
de quando há uma educação séria e 
qualifi cada. Podem destruir quantas 
vezes quiserem a Alemanha, como fi -
zeram por duas vezes, mas porque pos-
sui uma das melhores educações do 
mundo (eu tive o privilégio de fazer a 
universidade lá) sempre se levantará, 
como se levantou. Hoje é um dos países 
social e tecnologicamente mais avan-
çados do mundo. Aqui a baixa qualida-
de da educação é mantida por razões 
políticas, para manter o povo submis-
so e eles com os seus privilégios asse-
gurados. Um pobre a quem se negam 
as razões de sua pobreza, nunca irá se 
indignar e buscar transformações. Mais 
ainda: um povo mantido na ignorân-
cia, em qualquer nível, nunca dará um 
salto de qualidade em direção do de-
senvolvimento humano e justo. Eu ve-
nho da Universidade do Estado do Rio 
de Janeiro (UERJ), uma das melhores 
do Brasil. Está sendo literalmente des-
montada, talvez, como se suspeita, para 
privatizá-la, talvez por ela ter um cunho 
claramente social. Todos, professores e 
terceirizados, não estamos recebendo 
seus salários inteiros desde janeiro. O 
décimo terceiro nem foi pago. E ouvi-
mos que houve até suicídio de gente 
que se desesperou com as dívidas por 
não ter recebido o devido salário.

Ao longo dos últimos anos temos per-
cebido o crescimento da bancada evan-
gélica na política. Como o senhor en-
xerga essa junção de religião, poder, 
conservadorismo e obscurantismo?

O que a bancada evangélica faz é 
contra a constituição do Brasil. Na cons-
tituição, fi cou claro que o país é laico, 
quer dizer, não se orienta por nenhuma 
religião e respeita a todas, desde que se 
enquadrem dentro da legislação que é 
para todos. Os evangélicos querem ter 
o privilégio de impor sua agenda, es-
pecialmente a ética, com referencia à 
família, à orientação sexual, ao respei-
to aos LGBTs e outras. Eles podem ter 
as opções deles, dentro do espaço de 
suas igrejas, mas é anticonstitucional 
e desrespeitoso para outros que pen-
sam diferente, quando querem fazer o 
particular deles, o universal para toda 
a população. A eles dever-se-ia cora-
josamente aplicar a constituição com 
as proibições que ela aponta.

Percebemos diversos avanços da Igre-
ja Católica sob o papado de Fran-
cisco. No entanto, o matrimônio de 
sacerdotes e o sacerdócio de mulhe-
res continua inalteráveis. Isto ain-
da demorará a se tornar realidade?

Face aos grandes problemas da hu-
manidade, com a pobreza da maioria, 
com eventuais guerras que podem dizi-
mar a espécie humana, o agravamento 
do aquecimento global que pode por 
em risco o sistema-vida e o sistema-
terra, esses problemas do celibato e 
do sacerdócio das mulheres têm sua 
importância, mas são de relevância 
menor. Eles interessam apenas aos ca-
tólicos. A Conferência Nacional dos 
Bispos do Brasil (CNBB), quanto sai-
ba, fez uma petição ao Papa Francis-
co para que os padres que casaram 
pudessem voltar com suas famílias e 
assumir responsabilidades pastorais. 
Outros avançam a proposta, simpática 
ao Papa, de ordenar leigos, especial-
mente aposentados, com boa integra-
ção familiar para que pudessem aten-
der espiritualmente, por exemplo, todo 
um conjunto de prédios. A meu ver, a 
tendência da Igreja Católica é seguir o 
que todas as igrejas já fi zeram: tornar 
o celibato optativo. Quem quiser, fi ca 
celibatário e se deixa ordenar. Outros 
se casam e se tornam padres como os 
outros. Sou da opinião de que a Igreja 
deveria abrir também a possibilida-
de de as mulheres poderem receber 

o sacramento da Ordem e serem sa-
cerdotes no estilo das mulheres, que é 
diferente daquele dos homens. Creio 
que, na medida em que o patriarca-
lismo, forte na Igreja ofi cial, diminuir, 
será mais fácil e normal tomar estas 
decisões. Ainda mais que a Igreja está 
dentro da globalização, pois em muitas 
culturas, especialmente na África, não 
se pode imaginar alguém fi car celiba-
tário. O sentido tribal e comunitário 
torna o matrimônio dos padres uma 
exigência até agora não atendida por 
causa da dominação da cultura bran-
ca, ocidental e romana.

Por conta de um processo movido por 
Joseph Ratzinger junto à Congregação 
para a Doutrina da Fé, o senhor per-
deu alguns poderes dentro da Igreja 
Católica. Há alguma disposição por 
parte do Papa Francisco no sentido 
de rever este processo?

Eu mudei de trincheira para con-
tinuar no mesmo campo de batalha. 
Deixei, sob fortes pressões, o sacerdó-
cio, mas continuei fazendo teologia e 
tomando a sério a opção pelos pobres 
contra a pobreza, porque isto é o eixo 
estruturador da teologia da libertação. 
O atual Papa vem do caldo cultural e 
eclesial da teologia da libertação, de 
versão argentina, que é a teologia do 
povo oprimido e da cultura silenciada. 
Ele está levando as intuições desta teo-
logia nossa para o centro da Igreja. Por 
isso, está se encontrando com teólogos 
da libertação como com Gustavo Guti-
érrez, Jon Sobrino, Pepe Castillo, Arturo 
Paoli e outros. Quis conversar comigo, 
mas, por razões de última hora, uma 
rebelião de 13 cardeais na véspera do 
Sínodo sobre a família, que ele devia 
acalmar, não pôde me receber. Mas, 
seguramente, iremos nos encontrar 
em alguma viagem que fi zer à Europa.

O senhor é um homem de fé. É neces-
sário ter esperança no Brasil, apesar 
de nossa classe política?

Quem perde a esperança está a um 
passo do suicídio, da morte voluntá-
ria. É o que não podemos e queremos. 
O povo brasileiro cultivou sempre em 
sua história a esperança, pois aguen-
tou séculos de colonização espoliado-
ra de nossas riquezas, três séculos de 
vergonhosa escravidão e duas ditadu-
ras, a de Vargas e a de 1964. O momen-
to atual é de participação e de ação, 
sempre com esperança. Entretanto, 
temo que estamos indo ao encontro 
de alguma convulsão social, porque a 
desfaçatez e a sem-vergonhice do atu-
al governo de tentar desmontar todos 
os benefícios que os dois governos do 
PT realizaram para milhões de cida-
dãos não poderá perdurar. Haverá 
um momento de dizer: “Agora bas-
ta. Que se vayan todos”, como disse 
o povo argentino e pôs a correr um 
governo corrupto. O Brasil cresceu 
aos nossos próprios olhos, enchendo-
nos de orgulho e também aos olhos 
do mundo de tal forma que ganhou 
o respeito e a admiração. Não vamos 
tolerar que isso se desfaça por aque-
les que Darcy Ribeiro dizia: “temos 
as oligarquias mais reacionárias e 
com falta de solidariedade do mun-
do inteiro”. O insuspeito ex-presidente 
Fernando Henrique Cardoso em seus 
Diários da Presidência (1999-2000) [vol. 
3, Companhia das Letras, 2017] chegou 
a confessar: “temos uma sociedade 
colonial, subdesenvolvida, arrivista, 
com muita mobilidade e, ao mesmo 
tempo, muita ganância”. São os atuais 
senhores da nova Casa Grande que 
querem que a maioria do povo vol-
te à senzala. Isso não vamos permi-
tir. Lutaremos com dignidade e valor.
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A PGR pretende anular decisão anterior do ministro Marco Aurélio, que negou outro pedido 
de prisão e determinou o retorno do parlamentar, no mês passado, às atividades no Senado

PGR volta a pedir 
prisão de Aécio

CONGRESSO
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Email: gedeon3.3@gmail.com

PARLAMENTO
parlamento @oimparcial.com.br

www.oimparcial.com.br\parlamento www

Concurso literário

Registro... 

A 
Procuradoria-Geral da 
República (PGR) entrou 
ontem no Supremo Tri-
bunal Federal (STF) 

com novo recurso pedindo a 
prisão do senador Aécio Neves 
(PSDB-MG). A PGR pretende 
anular decisão anterior do mi-
nistro Marco Aurélio, que ne-
gou outro pedido de prisão e 
determinou o retorno do par-
lamentar, no mês passado, às 
atividades no Senado.

É o terceiro pedido sucessi-
vo feito pela procuradoria para 
prender o senador. Dois foram 
rejeitados desde a homologa-
ção da delação premiada da 
JBS. A questão será analisada 
pela Primeira Turma da Corte, 
composta pelos ministros Ale-
xandre de Moraes, Rosa Weber, 
Luiz Fux e Luís Roberto Barro-
so, além do relator. 

No mês passado, Marco Au-
rélio manteve decisão anterior 
de negar o pedido de prisão pre-
ventiva do senador, mas proi-
biu Aécio de deixar o país e de 
fazer contato com outros in-
vestigados ou réus no processo.

Decisão anterior

Antes da decisão de Mar-
co Aurélio, Aécio Neves esta-
va afastado da atividade par-

O retorno dos trabalhos legis-
lativos a partir de amanhã mar-
cará também o início de uma 
semana decisiva para o gover-
no no Congresso Nacional. No 
mesmo dia em que retomam ofi -
cialmente as atividades parla-
mentares, deputados já deverão 
analisar em plenário a denún-
cia contra o presidente Michel 
Temer, por corrupção, apresen-
tada pelo procurador-geral da 
República, Rodrigo Janot.

Na última sexta-feira (28), o 
presidente da Câmara, Rodri-
go Maia (DEM-RJ) reafi rmou o 
compromisso com a data de vo-
tação, que foi marcada na véspe-
ra do recesso parlamentar que 
começou em 18 de julho. Maia 

FIQUE SABENDO

Duas medidas provisórias como pautas prioritárias para o governo

Concluir a votação da MP 777 na comissão especial mista 

para que ela siga para o plenário da Câmara. Essa MP institui 

a nova taxa de longo prazo para remunerar os contratos de 

financiamento do Banco Nacional de Desenvolvimento Eco-

nômico e Social (BNDES).

Reoneração da folha de pagamento de empresas de mais de 50 

setores da economia. Ela está pronta para votação no plenário 

da Câmara, mas antes dela os deputados precisarão votar mais 

três MPs que já estão na fi la. Depois que passar pela Câmara, o 

texto ainda seguirá para o plenário do Senado.

declarou que votar a denúncia 
é “a melhor opção para o país” 
e disse estar confi ante de que o 
quórum necessário para a vo-
tação será atingido amanhã.

Já os senadores, voltarão ao 
trabalho com outra tarefa im-
portante: votar a Medida Pro-
visória (MP) 770, que trata de 
benefícios fiscais para a compra 
de maquinário e equipamentos 
para salas de cinema em todo 
o país, em especial nos muni-
cípios de médio porte. A MP 
já foi aprovada pela Câmara e 
perderá a validade por decurso 
de prazo se não for votada até 
o dia 7. A expectativa, então, é 
que o Senado analise esse tema 
na sessão desta quarta-feira.

Em meio à polêmica sobre 
mudanças nas equipes da Ope-
ração Lava-Jato em Curitiba, 
mais uma preocupação entrou 
na lista que desagrada aos inte-
grantes da maior operação de 
combate à corrupção no país. 
O ministro da Justiça, Torqua-
to Jardim, admitiu que a fal-
ta de recursos pode afetar as 
operações da Polícia Federal 
e que será preciso “selecionar 
as mais importantes”. 

Torquato disse que “precisa 
ser transparente” quanto à falta 
de recursos na pasta. “A PF vai 
receber R$ 70 milhões por mês 
até o fi m do ano. No entanto, te-
nho que ser transparente e falar 
a verdade. É possível que falte 
dinheiro para algumas ações. 
Poderá implicar processos se-
letivos de ações, não realizar to-
das as operações ou não realizar 
em suas extensões totais, mas 
apenas parcialmente”, destacou.

O ministro ressaltou que não 

Falta de verba ameaça as operações da PF
ESTRATÉGIA

Mais vagas de emprego - Com o objetivo de reconhe-
cer as empresas do Maranhão que promovem a igualda-
de social, o deputado estadual Wellington do Curso (PP) 
apresentou, na Assembleia Legislativa, o Projeto de Lei 
185/2017 que cria o selo “Empresa Amiga de Pessoa com 
Deficiência”. O Projeto é uma forma de respeito e inclu-
são das pessoas com deficiência no mercado de trabalho.

Membro da Executiva Nacional do PMN - O depu-
tado Eduardo Braide foi eleito, no último domingo, mem-
bro da Executiva Nacional do PMN, durante convenção 
da legenda que reuniu, em São Paulo, representantes da 
legenda de todo o país.

À espera de transferência - A deputada estadual An-
drea Murad esteve na semana passada na UPA da Cidade 
Operária e constatou, de acordo com declarações dela, 
longa espera de pacientes que deveriam ter sido transfe-
ridos para hospitais como o Hospital Dr. Carlos Macieira. 
A parlamentar relatou que encontrou os idosos acomo-
dados na Sala de Medicação da UPA, muitos há mais de 
uma semana esperando um leito.

Contingenciamento

De acordo com Torquato 
Jardim, todos os 
setores do governo 
estão passando por um 
contingenciamento e, 
dessa forma, é necessário 
definir prioridades. A área 
econômica realizou um 
corte de R$ 400 milhões 
no orçamento da Polícia 
Federal deste ano. No 
mês passado, a emissão 
de passaportes chegou a 
ser suspensa por falta de 
recursos. O problema só foi 
resolvido após o Congresso 
aprovar uma emenda de 
R$ 102 milhões para que 
os documentos voltassem 
a ser emitidos. De acordo 
com a PF, a paralisação da 
emissão dos passaportes 
resultou em uma fila de 
espera de 175 mil pessoas.

lamentar por uma decisão do 
antigo relator do caso, ministro 
Edson Fachin. Aécio foi citado 
pelo empresário Joesley Batis-
ta, dono do grupo JBS, e um de 
seus depoimentos de delação 
premiada. Joesley contou aos 
procuradores que Aécio lhe 
pediu R$ 2 milhões para pa-
gar despesas com sua defesa 
na Operação Lava Jato.

À época, a defesa de Aécio 
comemorou a decisão de Marco 
Aurélio e o senador disse que 
sempre acreditou na Justiça e 
que seguiria “no exercício do 
mandato que me foi conferi-
do por mais de 7 milhões de 
mineiros, com a seriedade e a 
determinação que jamais me 
faltaram em 32 anos de vida 
pública”, declarou em nota.

R$ 2
MILHÕES 

foi o valor que Aécio teria 
pedido a Joesley para pagar 
despesas da sua defesa na 

Lava-Jato

Antes da decisão, Aécio estava afastado da atividade parlamentar por uma decisão do antigo relator do caso

existe um prazo para trocar o 
diretor-geral da PF, Leandro 
Daiello, nem para mantê-lo, 
mas destacou que uma mu-
dança no comando da corpo-
ração depende do presidente 
Michel Temer. “Quem define 
o deadline na Polícia Federal 
é quem tem a caneta para as-

sinar. Neste caso, o presidente 
Michel Temer”. As declarações 
ocorreram durante o anúncio 
de uma parceria entre o minis-
tério e o governo dos Estados 
Unidos, que vai enviar instruto-
res para ministrar cursos sobre 
combate ao crime organizado 
para forças policiais no Brasil.

Torquato admitiu que a falta de recursos pode afetar as operações

Legislativo: governo terá semana decisiva

Alema reinicia trabalhos hoje
Após o recesso regimental, a Assembleia Legislativa rei-

nicia seus trabalhos, na manhã de hoje, com sessão plená-
ria marcada para as 9h30. O presidente da Casa, deputado 
Humberto Coutinho (PDT), reabrirá os trabalhos na com-
panhia dos demais integrantes da Mesa Diretora. Durante 
o recesso (de 18 a 31 de julho), foi nomeada pela Mesa Dire-
tora uma Comissão de deputados que atuou durante todo 
o recesso regimental. A comissão de representação inter-
na - cujos membros foram indicados pelos blocos e parti-
dos políticos em consenso – foi composta pelos deputados 
Rogério Cafeteira (BUPM), Fábio Braga (BUPM), Bira do 
Pindaré (BUPM), Professor Marco Aurélio BUPM), Eduar-
do Braide (BPI), Roberto Costa (BPO) e Sérgio Frota (BPD).

Comissão

Com a aprovação do reque-
rimento nº 667/2017, de auto-
ria do Vereador Pavão Filho, a 
Câmara Municipal autoriza a 
constituição de uma Comissão 
Especial, formada por cinco 
vereadores, para acompanhar 
junto a Semapa, a Reestrutura-
ção das Feiras e Mercados de 
São Luís. Ela terá também a 
tarefa de fi scalizar a qualida-
de do abate, processamento 
e armazenamento de produ-
tos de origem animal, oriun-
do dos mais diversos Abate-
douros da Capital.

A Associação Maranhense de Escritores Independen-
tes (AMEI), em parceria com o deputado estadual Adria-
no Sarney (PV), anunciou o concurso Novos Poetas Ma-
ranhenses – Prêmio Gonçalves Dias -, que marcará o Dia 
Estadual da Poesia, a ser comemorado no dia 10 de agosto. 
As inscrições serão abertas no dia 28 de julho e vão até o 
dia 6 de agosto, pelo site da AMEI (https://www.ameiosfl.
org/concurso). A final do concurso está marcada para o 
dia 10, no horário das 16h30 até 18h30, na Livraria e Espa-
ço Cultural AMEI, localizada no São Luís Shopping, bairro 
Jaracati, São Luís-MA. O primeiro classificado no concurso 
Novos Poetas Maranhenses receberá um prêmio no valor 
de R$ 1.000,00 (mil reais). A mesa de seleção dos textos e 
de jurados será composta por três membros, sendo um da 
Academia Maranhense de Letras (AML), um da Academia 
Ludovicense de Letras (ALL) e um da AMEI.

Senador

Em entrevista para a 
Câmara em Destaque, o 
vereador Cézar Bombei-
ro (PSD) disse ter rece-
bido uma proposta para 
disputar a vaga no senado 
para as eleições de 2018. 
Segundo ele, “o Maranhão 
se ressente da falta de se-
nadores preocupados com 
as causas do Estado. Temos 
três senadores que pouco 
aparecem no cenário nacio-
nal, que não se impõem e 
que frustram o povo, frus-
tram o eleitorado”.
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MA ganha reforço de 
R$ 22,1 mi para o SUS 

BASTIDORES
bastidores@oimparcial.com.br

Raimundo Borges

Anúncio foi feito pelo ministro da Saúde, Ricardo Barros, durante encontro com 
prefeitos e gestores de saúde do estado. Recursos vão benefi ciar 84 municípios
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Responsável: Paulo de Tarso Jr.   Email: paulojr.jornalismo@gmail.com

PAULO DE TARSO JR.

Em 2018, duas vagas para 
o Senado Federal estarão em 
disputa. O desejo de chegar à 
Câmara Alta tem feito a movi-
mentação nos bastidores ficar 
bem mais constante. Enquan-
to fica cada vez mais evidente 
o embate entre os dois princi-
pais grupos políticos do Mara-
nhão para ter o poder no Se-
nado, o atual senador Edison 
Lobão (PMDB) tratou de se pré-
candidatar para as próximas 
eleições.

Durante evento na capital 
maranhense ao lado do minis-
tro da Saúde, Ricardo Barros, 
Lobão foi questionado sobre 
seu futuro político. Com poucas 
palavras, o senador afirmou ser 
“candidato à reeleição”.

A declaração de Lobão serve 
para definir os dois candidatos 
que o grupo Sarney irá apoiar 
em 2018. Além do senador, o 
ministro do Meio Ambiente 
Sarney Filho (PV) já havia se 
manifestado e confirmado sua 
pré-candidatura ao Senado du-
rante evento no início do mês 
de junho. 

ANÚNCIO

Lobão buscará a reeleição ao Senado

O 
ministro da Saúde, Ri-
cardo Barros, anun-
ciou ontem, em São 
Luís, R$ 22,1 milhões 

para qualificar, ampliar e for-
talecer os serviços de Atenção 
Básica, no Sistema Único de 
Saúde (SUS), beneficiando 84 
municípios do estado. O anún-
cio foi feito durante encontro 
com prefeitos e gestores de saú-
de do estado no auditório da 
Federação das Indústrias do 
Estado do Maranhão (Fiema).

Os recursos possibilitarão 
o custeio de 187 novas equi-
pes de Agentes Comunitários 
de Saúde; 41 novas Equipes de 
Saúde da Família; 48 novas equi-
pes de Saúde Bucal; 54 novos 
Núcleos de Apoio à Saúde da 
Família; uma nova Equipe de 
Consultórios na Rua e oito no-
vas Equipes de Saúde Prisio-
nal. Para custear os novos ser-
viços de saúde bucal, a pasta 
está destinando R$ 1,8 milhão 
ao estado do Maranhão.

“É com satisfação que anun-
cio novos recursos para a Aten-
ção Básica do Maranhão e dizer 
que todos os repasses do gover-
no federal para o estado estão 
em dia. Temos feito grande es-
forço para ampliar e melhorar 
todos os serviços. Ano passado, 
publicamos todos os recursos 
de média e alta complexidade 
que estavam disponíveis, tra-
mitados e com documentação 
em dia. Agora, fizemos o mes-
mo com as portarias de Aten-
ção Básica”, destacou o ministro 
da Saúde, Ricardo Barros. De 
acordo com o ministro, a pasta 
vai continuar avaliando novos 
pedidos que venham a ser fei-
tos, além de dar continuidade 
a boa parceria na saúde entre 

Emendas parlamentares

Quanto às emendas parlamentares, foram empenhados, ano passado, R$ 158,9 milhões, dos 
quais R$ 141,1 milhões foram pagas. Neste mês, também foram pagos, por meio de emendas, R$ 
1 milhão de incremento temporário do teto de média e alta complexidade para os municípios de 
Estreito, Porto Franco e São Bernardo. O estado também foi benefi ciado com sete Unidades de 
Pronto Atendimento (UPAs) em 2016, nos municípios de Barra do Corda (1), Coroatá (1), Imperatriz 
(1), São Luis (3) e São José Ribamar (1), com custeio anual federal de R$ 6,3 milhões. Neste 
ano, Maranhão ganhou mais uma UPA, no município de Imperatriz, com custeio anual federal 
de R$ 1,5 milhão. No início deste ano, o estado também recebeu reforço na rede de urgência e 
emergência, com a doação de seis novos veículos para renovar a frota do Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (SAMU), ao custo de R$ 1,3 milhão. Os veículos benefi ciaram os municípios de 
Carolina (1), Grajaú (1), Estreito (1), Coroatá (1), Imperatriz (1) e Porto Franco (1).

Ministro da Saúde Ricardo Barros e o governador Flávio Dino durante encontro  na capital maranhense

O PT e Lula não têm interesse em 
derrubar Michel Temer agora. 
Eles querem deixar o governo 
sangrar e fazer os ajustes para 
quem vier a assumir

Da ex-deputada do PSOL, Luciana Genrro, que disputou a Pre-
sidência da República contra Dilma Rousseff , em revista à Folha.  
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O fl agelo da crise sem fi m 
levou mais de 143 mil fa-
mílias retornarem ao Bolsa 
Família neste ano. A fi la de 
espera também cresceu. 
Ela chegou zerar nos me-
ses de janeiro e fevereiro, 
mas aumentou gradual-
mente e atingiu 525 mil 
famílias. Já os benefícios 
caíram. De 13,57 milhões 
em dezembro foram 12,7 
milhões em julho.

A Assembleia Legisla-
tiva do Maranhão volta 
hoje ao trabalho ple-
nário sem nenhuma 
pauta-bomba. Até dois 
pedidos de CPI para 
investigar irregulari-
dades na Saúde não 
passaram de falácia. 
Nenhum chegou à 
mesa diretora, segun-
do informou o secre-
tário Bráulio Martins.

O presidente do PT estadual, Augusto Lobato, confir-
mou a vinda do ex-presidente Lula ao Maranhão du-
rante a peregrinação política que fará pelo Nordeste 
a partir do dia 17 de agosto, começando pela Bahia. 
Lobato conversou com a presidente Gleisi Hoffmann, 
que prometeu encerrar em São Luís a itinerância.

União, estados e municípios.
Apenas nesta gestão, já in-

cluindo os R$ 22,1 milhões, o 
estado do Maranhão foi con-
templado, até o momento, com 
R$ 204,3 milhões. Deste total, 
R$ 22,2 milhões foram destina-
dos ao custeio de 76 serviços 
de média e alta complexidade, 

que estavam funcionando sem 
contrapartida federal, como lei-
tos de UTI, Samu, nefrologia, 
oncologia, serviços cardiovas-
culares e laboratórios de pró-
teses dentárias, sendo R$ 450 
mil apenas em 2017.

“Achei muito positiva a 
reunião, porque mostrou, em 

primeiro lugar, que aquelas di-
retrizes que nós estamos apre-
sentando aqui têm a chancela 
do ministério no que se refere 
a regionalização, ideia do co-
financiamento, a ênfase na ne-
cessidade de um redesenho da 
rede”, comentou o governador 
do estado, Flávio Dino.

Duelo por vaga no Senado Federal
Na ocasião, Sarney Filho tor-

nou-se o principal nome do grupo 
político, restando que fosse re-
solvida a situação da outra vaga. 
O detalhe é que os senadores 
Edison Lobão e João Alberto – 
ambos do PMDB – teriam condi-
ções de buscar a reeleição, mas, 
desde junho, fi cou claro que um 
deles fi caria de fora.

Com a afi rmação de Lobão, 
a situação parece ter sido “re-
solvida”. Na festa para apoiar a 

pré-candidatura de Sarney Fi-
lho, apenas o senador João Al-
berto compareceu. Questiona-
do pela reportagem do jornal O 
Imparcial sobre como eles iriam 
resolver aquele impasse, João 
Alberto parecia estar desconfor-
tado com a situação e chegou a 
afi rmar que iria seguir a decisão 
do PMDB. “Assim como na elei-
ção passada, que eu não queria 
me candidatar, vai depender 
da vontade do meu partido”, 

disse à época o senador, que 
é o presidente licenciado do 
Diretório Estadual do PMDB.

Na próxima sexta-feira (4), 
o Diretório Estadual do PMDB 
do Maranhão realizará reunião 
extraordinária na sua sede do 
partido, no bairro do São Fran-
cisco. O encontro tem como 
objetivo discutir a prorroga-
ção da vigência dos Diretórios 
Municipais e do Estadual e terá 
início às 8h.

2
VAGAS

para o Senado estarão 
em jogo em 2018

Em evento, senador Edison Lobão (PMDB) garante que pretende disputar  as eleições do próximo ano
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Carimbo da corrupção
Amanhã, o Brasil estará diante do segundo faroeste ca-

boclo. É o segundo processo de afastamento do presiden-
te da República em menos de um ano quando Michel Te-
mer assumiu em defi nitivo a Presidência da República. A 
Câmara dos Deputados - que, em março de 2016, detonou 
o processo ao admitir o impeachment de Dilma Rousseff - 
agora está na mesma encruzilhada. Derruba ou mantém o 
presidente, que era vice e passou ao comando do país. É um 
processo tão dramático quanto foi o iniciado 16 meses atrás.  

Dados da última pesquisa do Ibope, divulgada ontem 
e encomendada pelo site de petições online Avaaz, apon-
tam que 81% dos brasileiros desejam ver Michel Temer in-
vestigado pela denúncia de corrupção passiva, proposta 
pelo procurador da República, Rodrigo Janot. O mais gra-
ve é a resposta de 79% da população que concordou com 
a afi rmação: “Acho que a denúncia é  correta, e o deputa-
do que votar contra a abertura do processo é  cú mplice da 
corrupç ã o”, que nem de longe constrange os apoiadores. 

Desse universo pesquisado, nota-se que quase oito em cada 
10 entrevistados (79%) concordam com a afi rmativa, 18% dis-
cordam e 3% não sabem ou não respondem. A pesquisa do 
Ibope para a Avaaz aponta que 90% dos entrevistados com 
idades entre 16 e 24 anos querem a investigação e, entre os que 
têm 55 anos ou mais, 70% também desejam a abertura do pro-
cesso pela Câmara. Para 73%, os parlamentares que votarem 
pela rejeição da denúncia não merecem ser reeleitos nas elei-
ções de 2018. Agora, é esperar e conferir o que sairá das urnas.

Abreu absolvido (1)
Por decisão do juiz Clésio Cunha, da 3ª Vara Criminal 

de São Luís, o empresário João Abreu, ex-secretário da 
Casa Civil do governo Roseana Sarney, foi absolvido das 
acusações de corrupção passiva e associação criminosa, 
no caso de pagamento dos precatórios de R$ 113 milhões 
ao consórcio das empreiteiras Constran/UTC.

Abreu absolvido (2)
Abreu foi acusado de receber propina intermediada 

pelo doleiro Alberto Youssef, preso em São Luís, pela Po-
lícia Federal, na primeira etapa da Lava-Jato. O juiz Clé-
sio, julgando ação do MPE, anotou que era impossível o 
acusado cometer o crime de corrupção passiva, “uma vez 
não tinha atribuição para encetar extrajudicial ou judi-
cial com a construtora Constran/ UTC, fato sob reserva 
da Procuradoria Geral do Estado”.

Ninguém punido
No pacote de inocentados, entraram também o dolei-

ro Alberto Youssef, o homem da mala filmado no Hotel 
Luzeiros, Marco Ziegert e os demais envolvidos. A novela 
da suposta propina de R$ 1,4 milhão já rendeu capítulos 
emocionantes, mas agora está na fase final. Abreu disse 
que a decisão lhe “restabeleceu moral e a honra”.

Dois enrolados
Em uma foto divulgada na Internet, em que insinuam uma 

queda de braços, o prefeito de Bacabal, Zé Vieira, e o deputado 
Waldir Maranhão brincam de política, falando de coisa séria. 
Vieira afi rma: “meu senador é Waldir, amigo de longos anos em 
Bacabal e na região do Mearim”. São dois enrolados na Justiça.

Confusão da grande
A advogada Nubia Dutra, mulher e secretária do prefeito 

de Paço do Lumiar, Domingos Dutra, nunca imaginou que, 
ao tentar apaziguar uma briga de casal, na defesa da mu-
lher, terminaria na maior confusão policial. Ela levou tiros 
de raspão no ombro, na mão e no rosto. 

Estado grave
O sargento da PM, que ameaçava a mulher e ao ver Nu-

bia defendendo-a, fi cou nervoso. Passou a ameaçar outras 
pessoas. Acabou alvejado por um segurança do prefeito, PM 
aposentado, e está em estado grave no Hospital do Servidor.
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Retrato da história

Não há político de qualquer partido ou 
cor ideológica que não faça o discurso a 
favor da educação como caminho para a 
redenção nacional. Citam os exemplos da 
Coreia, da Finlândia, como países mode-
lares pela adoção de bem-sucedidos para-
digmas educacionais. Cobra-se a alocação 
de mais recursos fi nanceiros para atingir-se 
a as metas dos planos de educação. Apesar 
da retórica os indicadores são humilhan-
tes. Os alunos do ensino médio o concluem 
sem saber ler, escrever e efetuar as opera-
ções matemáticas. 14% da população en-
tre 15 3 17 anos permanece fora da escola. 
Os que estão dentro não aprendem nada. 
Visualizando-se os dados do Ideb (Índice 
de Desenvolvimento da Educação Básica) 
constata-se a situação estacionária sobre-
tudo para as mais pobres. O Atlas da Violên-
cia, produzido pelo Instituto de Pesquisa 
Econômica Aplicada (Ipea), confi rma que 
o Brasil está entre os países mais violentos 
do mundo. As vítimas são jovens, negros e 
pobres, estabelecendo-se a relação entre 
a desigualdade educacional, a violência e 
os óbitos. 

Existe, portanto, enorme distância entre 
os discursos ofi ciais e as práticas educacio-
nais. Como romper com o abismo criado 
desde os tempos coloniais, neles, o Estado 

O Monsenhor Benedito Coelho Estrela, nascido no dia 20 de julho de 1909, em Guimarães, no 
povoado Coroatá, estudou no Seminário Santo Antônio,  ordenando-se a 1º de novembro de 1933, 
na Igreja da Sé, em São Luís. Durante o tempo em que foi vigário da paróquia de Guimarães, fundou 
uma escola de música sob a direção do professor José Alípio de Moraes Filho (pai do escritor Jomar 
Moraes). Mais tarde, como vigário da paróquia do município de Coroatá, desenvolveu expressivo tra-
balho apostólico, fundando escolas nos municípios de Timbiras e Pirapemas. Transferido para São 
Luís recebe do papa Paulo VI o título de monsenhor da Igreja Católica. Em 1967 é nomeado Vigário 
Geral da Arquidiocese de São Luís e capelão do Colégio Santa Teresa. Comunicador sacro à frente 
da Rádio Educadora do Maranhão onde apresenta durante mais de 10 anos, às 18 horas, a “Ave Ma-
ria” e o programa radiofônico “Uma Canção Para Você”, em cujo programa seria um dos mais entu-
siastas divulgadores do “descobrimento” da obra da escritora Maria Firmina dos Reis, pelo escritor 
Nascimento Moraes Filho, no ano de 1975. Também foi fundador do Posto Médico Bom Samaritano 
e o autor do Hino a São José, cantado nas procissões há 81 anos em Guimarães. Faleceu no dia 19 de 
março de 1991, Dia de São José, em São Luís.  (Foto: Monsenhor Estrela_1974)
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abstinha-se de atuar na educação. Era subs-
tituído na missão pelas ordens religiosas, 
em particular, pelos jesuítas 

Ao longo dos séculos, as sociedades e as 
tecnologias foram se transformando, mas 
a Escola brasileira   permaneceu imune as 
mudanças, continuou inalterada, parecida 
com a política. Utilizando os atuais recursos 
tecnológicos da comunicação, da informá-
tica, o conceito e a prática da sala de aula 
devem ser refeitos. 

A Constituição Federal contempla o Di-
reito à educação, e vasta legislação infracons-
titucional trata da matéria, infelizmente não 
cumprida pelos próprios agentes estatais.

Um dos problemas da educação é a sua 
gestão. O mesmo acontece com o Judiciário. 
Um dos principais entraves à distribuição 
da justiça pública é a sua gestão. Vez por 
outra surgem inciativas para enfrentar o 
grave problema. 

É o caso do Secretário de Educação do 
Estado de São Paulo, desembargador apo-
sentado José Renato Nalini. O conheci ain-
da juiz de primeiro grau, nas reuniões do 
Colégio Brasileiro de Faculdades de Direito. 
Professor do ensino jurídico apresentava re-
levantes contribuições para a melhoria do 
ensino do Direito, pela crença que demons-
trava ter na educação como instrumento 
de melhoria das atividades jurisdicionais. 

Tomei conhecimento que Secretário Na-
lini abriu concurso para o provimento de 
1.878 vagas de diretor de escolas estadu-
ais de São Paulo. É a crença de que se trata 
de conhecimento e de carreira específi ca, 
visando a melhoria da gestão escolar. Em 
que se vê o despreparo, a falta de informa-

ção, conduzindo a desperdícios e disfun-
ções comprometedores do desempenho de 
professores e alunos.

No texto “O Segredo é o Gestor”, publi-
cado pela “Folha de São Paulo” de 16 de ju-
lho passado, Nalini dá o exemplo de vários 
países, a começar pela Inglaterra, que co-
meçaram a melhoria das condições físicas 
e ambientais da Escola, pela existência do 
diretor de carreira, comprometido com a 
boa gestão. 

O mesmo se aplica ao Poder Judiciário. 
Os juízes não são gestores, suas tarefas são 
especifi camente jurisdicionais. É preciso 
também criar a carreira de gestor no âm-
bito da justiça pública, que ganharia bas-
tante em celeridade e efi ciência.

Programas como a “Rede Ciência” da Se-
cretaria de Ciência, Tecnologia e Inovação 
do Estado do Maranhão poderão concorrer 
para o refazimento do conceito e da prática 
da sala de aula. A melhoria dos indicadores 
do ensino fundamental e médio só serão 
alcançados pela integração dos três níveis 
de governo da Federação, em conjunto com 
as universidades públicas, objetivando re-
fazer as teorias e as práticas educacionais 
em um mundo em constantes transforma-
ções.  A criação da carreira do gestor da Es-
cola é, sem dúvida, um passo importante 
nessa direção.

Lembro-me do meu tempo de primário 
e ginásio. A comunidade escolar mobiliza-
va-se toda para a visita do inspetor escolar. 
Acatado e prestigiado, cabia-lhe zelar pelo 
bom desempenho dos alunos.  A profi ssio-
nalização é indispensável para o desafi o da 
realização da boa gestão escolar.  

A defi nição do Projeto de Lei n.º 79/2016 pelo que 
não o representa foi bastante repercutida. Em alguma 
medida, pelo desconhecimento de seu teor. A proposta 
legislativa objetiva alterar a Lei Geral de Telecomunica-
ções (LGT) em benefício da massifi cação da internet em 
banda larga no país, em especial nas áreas menos provi-
das de infraestrutura de telecomunicações. Mais de 2 mil 
municípios, em sua maioria nas regiões Norte e Nordeste, 
não têm infraestrutura de suporte à internet fi xa de alta 
capacidade e cerca de 2,2 mil distritos não contam com 
infraestrutura de banda larga móvel de alta capacidade.

Quando editada a LGT, em 1997, a principal preocupa-
ção era a universalização da telefonia fi xa. Havia, indubi-
tavelmente, relevante demanda reprimida por tal serviço. 
É irrefutável que a desestatização do setor de telecomu-
nicações endereçou adequadamente tal questão. Toda-
via, transcorridos quase 20 anos, a evolução tecnológica 
alterou radicalmente o panorama setorial. A prioridade 
do marco legal não pode continuar centrada, por exem-
plo, na universalização de orelhões.

Ora, espera-se que as políticas públicas para o setor 
sejam focadas em ações relacionadas à inclusão digital e à 
massifi cação da banda larga, uma vez que são transversais 
seus efeitos sociais e econômicos. É nesse contexto que 
se insere a aprovação do PL 79/2016. Trata-se de solução 
legislativa que permitirá ao Brasil superar entraves que o 
atual marco das concessões da telefonia fi xa representa 
aos investimentos necessários para a modernização da 
infraestrutura de telecomunicações. Dar-se-á mediante 
a adaptação dos instrumentos de concessão do serviço 
de telefonia fi xa para o regime de autorização.

A adaptação será, contudo, condicionada à observân-
cia de requisitos, entre eles a assunção de compromissos 
de investimentos para implantação de infraestrutura de 
rede necessária à massifi cação da banda larga. Tais in-
vestimentos serão prioritariamente direcionados para as 
áreas mais desprovidas da infraestrutura em decorrên-
cia de baixa atratividade econômico-fi nanceira. Ou seja, 
todo o benefício advindo da alteração do regime jurídi-
co de concessão para autorização será revertido para a 
sociedade na forma de execução de projetos de investi-
mentos, os quais certamente não seriam realizados pelo 
mercado sem a alteração prevista na proposta legislativa.

O quantum a ser investido pelas concessionárias será 
calculado com base na diferença entre o valor esperado 
com a exploração do serviço de telefonia fi xa em moda-
lidade de autorização e o valor esperado da exploração 
desse serviço em concessão. Tanto a metodologia utiliza-
da para o cômputo do saldo quanto seus resultados de-
verão passar pelo crivo do Tribunal de Contas da União 
(TCU). Não merece, pois, prosperar argumento sobre re-
passe indevido de recursos públicos às concessionárias 
de telefonia fi xa, já que o valor do saldo será devidamente 
calculado pelo Poder Concedente e auditado pela Cor-
te de Contas.

Não menos relevante que a construção legislativa é o 
tempo de sua aprovação. O valor econômico a ser calcu-
lado é diretamente proporcional ao tempo restante dos 
contratos de concessão. Explica-se. À medida que o pra-
zo fi nal das concessões (2025) se aproxima, menor o sal-
do (contrapartida da adaptação) para a implementação 
dos projetos de ampliação e de modernização da rede 
por parte das concessionárias. Em outros termos: me-
nores as obrigações de investimentos a serem exigidas 
como contrapartida.

Ressalta-se que o PL prevê garantias fi nanceiras a se-
rem apresentadas para assegurar o fi el cumprimento das 
citadas obrigações, com a possibilidade de sua execução 
por terceiro benefi ciado. Não obstante, aprovada a medida 
legislativa, seus efeitos não serão automáticos. Eventuais 
adaptações deverão ser solicitadas pelas concessionárias 
de telefonia fi xa e aprovadas pelo poder concedente. E 
os valores a serem revertidos em investimentos tomarão 
por base metodologia e critérios de valoração debatidos 
e auditados pelo TCU.

A aprovação do PL representa passo essencial para a 
construção de política pública orientada à ampliação da 
banda larga, com efeitos no crescimento da economia 
brasileira. Que se realize a discussão necessária para a 
apreciação do mérito da proposta legislativa, sem mani-
queísmos e com a sobriedade requerida para um debate 
qualifi cado em prol do interesse público.

LEONARDO EULER DE MORAIS
MESTRE EM ECONOMIA PELA UNB, ESPECIALISTA EM 
REGULAÇÃO DE SERVIÇOS DE TELECOMUNICAÇÕES E 
MEMBRO DO CONSELHO DIRETOR DA ANATEL

Manhã ensolarada de 26 de julho. 
Povoado Novo Horizonte, município de 
Buriti. Mais uma Escola Digna entregue 
pelo governador Flávio Dino, que anun-
cia também a reforma da escola de en-
sino médio do município, aguardada há 
uma década. Uma jovem senhora chora. 
É Alcilene. Diretora da escola. Lágrimas 
descem pelo rosto da professora. Emo-
ção e esperança se misturam. 

Cenas como esta têm sido comuns 
no Maranhão de todos nós. Nos mais 
longínquos lugares, onde a pobreza fez 
morada agora chega a mão amiga e o 
cuidado do Estado. Nas casas de pais e 
mães desesperançados, os profissionais 
da Força Estadual de Saúde estão pre-
sentes. No tratamento digno aos peque-
ninos com microcefalia e problemas de 
neurodesenvolvimento, na Casa Ninar. 
Gente simples, que jamais pensou em 
ser atendida no metro quadrado mais 

caro de São Luís. 
Novos ares que movem sonhos de jo-

vens cidadãos do mundo, que, pela pri-
meira vez, conhecem outros países, cul-
turas e adquirem conhecimento. 

Pequenos produtores rurais desiludi-
dos a deixar suas famílias pelas incertezas 
do subemprego em outros estados vêem 
a realidade modificada e esperança de-
volvida com projetos, que estimulam a 
produção da agricultura familiar.  

Os mutirões de rua digna e os milhares 
contemplados com “Cheque Minha Casa” 
para reformar suas residências. Oportu-
nidade em tempos de escassez. Ciclo que 
movimenta a economia e cria empregos. 

Investimento no ser humano com o 
Bolsa Escola, que confere estímulo à edu-
cação e dignidade às crianças e adoles-
centes. Muitos se evadem da escola por 
falta de material escolar. Agora, recebem 
também uniformes gratuitos. 

O combate às desumanas procissões 
de ambulâncias é feito com hospitais re-
gionais, de verdade, com atendimento de 
média e alta complexidade, próximo de 
quem mais precisa. 

A segunda chance para quem come-
teu erros, que lhes custaram a liberdade. 
A condenação à morte por decapitações 

de apenados substituída pelo trabalho. A 
humanização e ressocialização progres-
siva do sistema penitenciário do estado. 

A união capaz de tornar concreta a me-
lhoria da qualidade de vida da popula-
ção, com investimentos em Mais Asfalto 
e urbanização das cidades maranhenses. 

São apenas dois anos e meio de gover-
no, que parecem décadas. Por uma razão 
simples: há sentimento, amor, humani-
dade na concepção e execução das polí-
ticas públicas. 

"Deixe-me dizer, mesmo com o risco 
de parecer ridículo, que o verdadeiro re-
volucionário é guiado por grandes senti-
mentos de amor. É preciso lutar todos os 
dias para que esse amor à humanidade 
viva se transforme em atos concretos que 
sirvam de exemplo e mobilizem", disse 
Che Guevara. 

Comove ver a alegria, por vezes trans-
formada em lágrimas, resultante da mu-
dança na vida de quem quase capitulou 
ao ceticismo, de tanto ver triunfar o de-
samor e a ganância. 

O livro de Eclesiastes no capítulo 3, versí-
culo 12, nos ensina que "nada de bom exis-
te senão alegrar-se e fazer o bem durante a 
vida". Preceito praticado pelo governo Flá-
vio Dino, que há de contagiar o nosso país.

Em 25 de julho 
de 2016, O Imparcial 

trouxe como destaque 
a seguinte manchete: 
Estado vai recuperar

terminais 
aquaviários.

Os terminais de 
passageiros da Ponta 

da Espera e Cujupe 
receberam obras da 

Empresa Maranhense 
de Administração

Portuária para 
melhorar atendimento 
à população que usa o 

transporte marítimo 
entre as cidades de 

São Luís e Alcântara.

19%
12,8%
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ENTREVISTA Lei Maria da Penha completa 10 anos em vigor no Brasil

Os terminais de passageiros da Ponta da Espera e Cujupe receberão obras da Empresa Maranhense  de Administração 
Portuária para melhorar atendimento à população que usa o transporte marítimo entre as cidades de São Luís e Alcântara. 

VIDA

Atlético-GO goleia o Sampaio 
Corrêa por 4 x 1  fora de casa

Moto Club vence por 1 x 0 o Águia 
de Marabá (PA) no Castelão

Flamengo marca em cima do 
Coritiba de 2 x 0 e cola no G4 
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Estado vai recuperar 
terminais aquaviários

PÁGINA TRÊS

Dia Rubro-Negro

Pesquisa Instituto DataM

Atlético-GO , Moto e Flamengo vencem confrontos

Nova Pesquisa realizada pelo Instituto Data M revelou que, na corrida eleitoral pela 
Prefeitura de São Luís, Edivaldo Holanda Junior (PDT), candidato  à reeleição cresceu 
na intenção de votos com relação a  Eliziane Gama (PPS) e  Wellington do Curso (PP).     

POLÍTICA

Segundo dados da Seecreta-
ria de Segurança do Maranhão 
ações policiais integradas es-

tão diminuindo os registros de 
homicídios na ilha. 

VIDA 

Cai em quase 
20% os homicídios 

registrados na 
Grande São Luís

SEGURANÇA

Lançamento 
de livro marca 
celebração a 

Nauro Machado

CINEMA

Centro Histórico 
será cenário de 

fi lme de roteirista 
americana 

IMPAR

Para marcar os 81 anos de 
nacimento do poeta, faleci-
do ano passado, familiares 
e Academia de Letras lan-

çam obra inédita do poeta.   
IMPAR

HOMENAGEM

13 motivos que 
podem levar à 
justa causa no 

trabalho 

ALERTA

NEGÓCIOS

 Edivaldo Holanda Junior Eliziane Gama (PPS) Wellington do Curso (PP)

25,7%

POLÍTICA

Julgamento fi nal 
do Impeachment 
acontecerá no dia 

29 de agosto

VIDA

ESPORTES 12 ESPORTES 12 ESPORTES 12

Férias em São Luís  
terminam ao som 
do tambor  e  do 
bumba meu boi

Milhares de pessoas compareceram à Praça Nauro Machado a  última edição do "Mais Cultura e Turismo"

1º de agosto de 2016
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Dívida de aposentados 
chega a R$ 110 bilhões

7

COMBUSTÍVEL

Receitas podem reduzir tributos do etanol

COTAÇÃO

Dólar fecha a R$ 3,12 
e atinge o menor valor

MÍNIMO
Quem pagou o mínimo de 15% da fatura 
arcou, em média, com taxa de 230,4% 
ao ano, uma queda de 28,1 pontos 
percentuais em relação a maio. Para os 
que nem sequer conseguiram quitar o 
valor mínimo, porém, os juros subiram 
de 453,9% para 460,7% ao ano. Fernando 
Rocha, chefe adjunto do Departamento 
Econômico do BC, acredita na redução das 
taxas do cartão de crédito nos próximos 
meses. Desde que as novas regras de 
migração de dívida entraram em vigor, 
em abril, a taxa do rotativo regular do 
cartão caiu de 431,1% ao ano para 230,4%. 
“A redução nos próximos meses não será 
da mesma magnitude, mas ainda há 
possibilidade de recuo”, disse. Ele explicou 
que isso deve ser observado também em 
outras modalidades de fi nanciamento, 
diante do ciclo de queda da taxa básica de 
juros promovido pelo BC.

Os empréstimos consignados dos aposentados e pensionistas do INSS se mantêm em alta, 
conforme dados do Banco Central. A modalidade cresceu 14,8% nos últimos 12 meses

Responsável: Mivan Gedeon 
Email: gedeon3.3@gmail.com
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E
nquanto o mercado de 
crédito continua a enco-
lher no Brasil e o estoque 
de financiamentos regis-

tra retração de 1,6% nos últimos 
12 meses encerrados em junho, 
os empréstimos consignados 
se mantêm em alta, conforme 
dados divulgados ontem pelo 
Banco Central (BC). 

O estoque dessa modalida-
de cresceu 14,8% nos últimos 
12 meses. Só no primeiro se-
mestre deste ano, a alta foi de 
9,1%. Beneficiários do Institu-
to Nacional do Seguro Social 
(INSS) são os que mostram o 
maior apetite pelos financia-
mentos. Eles devem R$ 110 bi-
lhões a instituições financeiras.

A explicação para essa dis-
parada é que, diante da crise 
econômica e da escalada do de-
semprego, o sustento de muitas 
famílias recai sobre os aposen-
tados e pensionistas do INSS. 
Muitos deles tomam emprés-
timos para cobrir as dívidas de 
filhos e netos, além de arcar com 
as demais contas da família. 

Outro grupo que continua 
a demandar empréstimos con-
signados é o dos servidores pú-
blicos, que acumulam dívida 
de R$ 172,5 bilhões. Nos últi-
mos 12 meses, a alta do esto-
que de crédito dos funcioná-
rios da administração pública 
chegou a 3,1%. Neste ano, a 
expansão foi de 2,7%.

Além de endividados, os bra-
sileiros ainda sofrem com juros 
abusivos. Mesmo após o gover-
no ter alterado as normas para o 

Madeira

O balanço indica que fo-
ram exportados de janeiro 
a junho deste ano 597 mil 
metros cúbicos de madeira, 
34,8% acima de igual perío-
do de 2016 com uma receita 
de US$ 137 milhões, valor 
25,7% maior do que no pri-
meiro semestre do ano passa-
do. Já as vendas externas de 
papel cresceram a um ritmo 
menor na comparação com 
a celulose e a madeira com 
taxa de apenas 1%.

Os principais parceiros co-
merciais de papel e de painéis 
de madeira são os países la-

tino-americanos que juntos 
geraram um faturamento de 
US$ 593 milhões em compras 
de papel com alta de 10% e 
US$ 75 milhões em painéis de 
madeira, total que represen-
ta aumento de 27,1 %. 

Mercado interno

As vendas de papel ao mer-
cado interno encolheram 1,6%, 
fechando os primeiros seis me-
ses do ano com 2,6 milhões de 
toneladas. Houve recuo ainda 
de 1,6% na comercialização do-
méstica de painéis de madeira 
que atingiu movimento de 3,1 
milhões de metros cúbicos.

Em dia de tranquilidade no 
mercado financeiro, a moeda 
norte-americana fechou em 
baixa e encerrou julho com a 
maior queda em mais de um 
ano. O dólar comercial encer-
rou esta segunda-feira (31) 
vendido a R$ 3,118, com baixa 
de 0,52%. A cotação está no 
menor valor desde 16 de maio 
(R$ 3,096), antes do agrava-
mento da crise política.

Com o desempenho de hoje, 
o dólar fechou julho com bai-
xa de 5,87%, a maior desvalo-
rização mensal desde junho 
do ano passado, quando tinha 
caído 11,05%. Em 2017, a divi-
sa acumula retração de 4,06%.

O mês terminou com ga-
nhos no mercado de ações. 
O índice Ibovespa, da Bol-
sa de Valores de São Paulo, 
encerrou o dia com alta de 
0,65%, aos 65.920 pontos. Em 
julho, a bolsa subiu 4,8%, o 
melhor desempenho men-
sal desde janeiro (7,38%). O 
indicador acumula ganhos 
de 9,45% no ano.

A queda do dólar não se 
repetiu com o euro. A moeda 
continua valorizada e encer-
rou julho vendida a R$ 3,692. 
Em 17 de maio, antes do agra-
vamento das incertezas po-
líticas, a divisa estava sendo 
vendida a R$ 3,502.

1º SEMESTRE

Exportações de madeira, 
papel e celulose crescem

O setor de produção de 
madeira, papel e celulose do 
Brasil aumentou em 7,3% as 
exportações no primeiro se-
mestre deste ano, alcançando 
faturamento de US$ 4 bilhões. 
Só os embarques de celulose 
somaram 6,8 milhões de tone-
ladas de um total processado 
de 9,5 milhões. As vendas ex-
ternas de celulose superaram 
em 6,8% o volume de 2016, 
e 42% referem-se às impor-
tações feitas pela China que 
ampliaram as encomendas 

em 25,5%.
Os dados foram divulgados 

ontem (31), em São Paulo, pela 
Indústria Brasileira de Árvores 
(Ibá), entidade que representa 
empresas da cadeia produtiva 
de árvores plantadas, reunin-
do 60 companhias e nove enti-
dades estaduais vinculadas às 
lavouras de eucaliptos, pinus e 
outros espécies fl orestais, bem 
como aos itens benefi ciados 
(painéis de madeira, pisos la-
minados, celulose, papel, fl o-
restas energéticas e biomassa).
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A redução da alíquota do eta-
nol, decidida na última sexta-
feira (28), pode ser compensada 
com receitas extraordinárias de 
precatórios e de privatizações, 
disse ontem o ministro da Fa-
zenda, Henrique Meirelles. Ele 
negou que a equipe econômi-
ca estude novos aumentos de 
tributos, mas disse que deci-
sões do tipo podem ser toma-
das caso novas frustrações de 
receita se confirmem.

De acordo com o ministro, 
o reconhecimento de R$ 2,1 bi-
lhões de precatórios antigos da 
União (títulos para pagar de-
cisões judiciais das quais não 
cabem mais recursos) e a an-
tecipação da outorga do Aero-
porto do Galeão garantirão os 
recursos necessários para cobrir 
a redução de R$ 500 milhões 
provocada pela reversão par-
cial do aumento da alíquota do 
Programa de Integração Social 
(PIS) e da Contribuição para o 

Financiamento da Seguridade 
Social (Cofins) do etanol.

Segundo Meirelles, a pri-
vatização da Lotex, estimada 
em R$ 1 bilhão, e a antecipa-
ção das privatizações da Cai-
xa Seguridade e da venda das 
ações do Tesouro no IRB-Brasil, 
companhia de resseguros, tam-
bém fornecerão receitas para 
compensar a redução da tribu-
tação sobre o etanol. A medi-
da diminuiu de R$ 10,4 bilhões 
para R$ 9,9 bilhões a previsão 
de receitas extras para o gover-
no até o fim do ano.

“Não temos, no momento, 
planos para compensar a per-
da de R$ 500 milhões, na medi-
da em que o aumento [de tri-
butos sobre os combustíveis] 
tem uma dimensão que, so-
mada com as outras arreca-
dações em andamento, de re-
ceitas extraordinárias, poderá 
alcançar o valor total previsto. 
Pode ser que arrecadação de 

outras medidas gerem valores 
que compensem esse número 
e nos permita avançar na agen-
da de receitas extraordinárias 
para o final do ano”, declarou 
Meirelles após reunião com o 
ministro das Finanças do Rei-
no Unido, Philip Hammond.

Meirelles negou que o governo 
estude novos aumentos de tri-
butos no momento, mas admi-
tiu que pode reajustar impostos 
ou contribuições caso haja no-
vas frustrações de receitas. Ele 
citou as mudanças no relatório 
do projeto de lei que cria o Pro-
grama Especial de Regularização 
Tributária (Pert) como uma das 
medidas que podem resultar em 
perda de arrecadação.

Sem planos

“Não temos planos no mo-
mento para novos aumentos de 
impostos. Como tenho dito des-
de agosto do ano passado, caso 

fosse necessário faríamos. Isto 
não é uma solução preferencial 
e será usado apenas em situa-
ções absolutamente necessárias. 
Vamos aguardar como evolui o 
projeto de reoneração da folha 
de pagamentos em andamento 
no Congresso e aonde chegare-
mos no projeto do Refi s [progra-
ma especial de renegociação de 
dívidas de contribuintes]. Em 
relação ao Refi s, a previsão é a 
aprovação do projeto tal qual 
enviado”, declarou o ministro.

Meirelles reafirmou o com-
promisso do governo de cum-
prir a meta fiscal de déficit pri-
mário de R$ 139 bilhões neste 
ano. No entanto, afirmou que o 
assunto está sendo analisado 
no momento. “Vamos aguardar 
a evolução da arrecadação. Te-
mos de fazer o que for melhor 
para a transparência e o au-
mento ainda maior da confian-
ça na economia brasleira, na 
solidez fiscal do Brasil”, disse.

cartão de crédito rotativo, a taxa 
média dessa modalidade voltou 
a subir em junho, passando de 
377,9% para 378,3% ao ano.

A redução nos 
próximos meses 

não será da 
mesma magnitude, 

mas ainda há 
possibilidade de 

recuo

Fernando Rocha, chefe 
djunto do Departamento 

Econômico do BC



É pra curtir 
    Com a presença confi rmada do jornalista 
da Rede Globo, Marcelo Canellas, será lançado 
na próxima segunda-feira, 7, o I Prêmio OAB 
Maranhão de Jornalismo em Direitos Humanos. 

    A coordenação do concurso será assinada 
pela Comissão de Direitos Humanos e 
pelo Núcleo de Comunicação da Ordem. A 
solenidade de lançamento vai acontecer às 
19h, no auditório da Seccional Maranhense, no 
centro.

    A artista plástica Mozileide Neri (RJ) está em 
cartaz na Galeria Trapiche Santo Ângelo, na Praia 
Grande, equipamento cultural da Prefeitura 
de São Luís, com a exposição “Inquietude 
Suspensa”.

    O projeto tem o intuito de evidenciar o 
resgate da memória e sensibilidade criativa nos 
processos manuais de estamparia de tecidos.

    O chef Giuseppe Rocha, convidado da 
Feirinha São Luís no domingo, na Praça 
Benedito Leite, foi elogiadíssimo pelo cardápio 
que ofereceu aos visitantes. 

    Destaque para o arroz de pato com jambu e 
tucupi, arroz de camarão com vinagreira e vatapá, 
e arroz de carne de sol com queijo coalho. 

    Bolivá Marques e Ubiratan João de Castro são 
os candidatos inscritos para concorrer ao cargo 
de Grão-Mestre da Grande Loja Maçônica do 
Estado do Maranhão (GLEMA) para o próximo 
triênio 2018-2021. 

     A eleição vai ocorrer dia 15 de outubro 
próximo. Detalhe: Bolivá Marques já ocupou o 
cargo entre os anos de 2011 e 2014, e o segundo é 
o atual Grão-Mestre.
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Na foto, a blogueira de moda Amanda Estanislau usando um modelo La 
Vertu, que anuncia liquidação de início de agosto para esta quarta-feira, 
em sua unidade do Shopping da Ilha. 

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Os parceiros responsáveis pela inciativa de instalação do Impostômetro em São Luís: Fabrizio Duailibe 
(ACM-MA), Marcelino Ramos Araújo (Fecomércio), Luiza Aquime (Uninassau) e Fábio Ribeiro (CDL São Luís).

Édipo Rei
   “A Cena na Academia”, novo projeto cultural da Univer-

sidade Ceuma, tem estreia prevista para a última semana de 
agosto, no Campus Renascença, com fragmentos da tragédia 
grega “Édipo Rei”, de Sófocles.  
    A ideia é da COTEATRO, Companhia Oficina de Teatro, 

parceira da Universidade e comandada pelo experiente dire-
tor maranhense Tácito Borralho. As inscrições estão abertas 
para quem deseja estrelar como coadjuvantes pelo e-mail ge-
renciamkt.ceuma@outlook.com.

Mercado de cerveja
   A Brasil Brau, que aconteceu no período de 26 a 28 

de julho, no Centro de Exposições SP, deixou uma certe-
za: a crise econômica não inibiu a expansão do mercado 
de cervejas artesanais no Brasil. 
    Pelo contrário, o consumo cresceu, em média, 20% 

ao ano e a expectativa é de que, até o final de 2017, 500 cer-
vejarias artesanais estejam operando no país.

Impostômetro 
      No próximo dia 10, às 9h, será inaugurado o “Impostô-
metro” em São Luís. 
   O painel eletrônico, que divulga em tempo real o valor 

de toda a arrecadação proveniente dos impostos pagos pelo 
brasileiro, ficará localizado na Praça do Panteon (ao lado da 
Praça Deodoro), no centro da capital maranhense.  
   O projeto é uma iniciativa conjunta da Câmara dos Diri-

gentes Lojistas de São Luís (CDL-São Luís), Federação do Co-
mércio de Bens, Serviços e Turismo do Estado do Maranhão 
(Fecomércio), Associação Comercial do Maranhão e Uninassau.

Massoterapia
    Quem se entregou 

aos cuidados da Clíni-
ca Hosana Reis, quando 

de sua passagem por São 
Luís no fim de semana, 
foi a youtuber Marcella 

Tranchesi. 
    Em sua rede so-

cial, “Ma”, como é cari-
nhosamente chamada, 
postou o resultado após 
uma massagem mode-

ladora assinada pela 
massoterapeuta Rena-
ta França. A redução do 
inchaço foi visível para 
quem acompanhou o 

stories da youtuber. E ela 
foi só elogios à técnica, 

queridinha dos famosos, 
tão bem aplicada pela 

equipe comandada pela 
médica Hosana Reis.

Alok e Jagger
    O DJ Alok, consi-

derado atualmente o ar-
tista com maior audiên-
cia no mundo, anuncia 

mais uma parceria de su-
cesso e inédita. 
    Foi lançada na úl-

tima quinta-feira, 27, 
uma canção com o astro 
mundial do rock, Mick 
Jagger. Intitulada “Got-

ta Get A Grip”, o single de 
trabalho da carreira solo 
do cantor ganhou um re-

mix todo especial feito 
pelo Alok. Vale lembrar 

que Alok foi o 25° melhor 
DJ do mundo pela revista 
“DJ MAG”, principal pu-
blicação do segmento e, 
neste ano, ele concorre 

novamente e busca supe-
rar sua colocação atual.

Música e Arte
   As quatro transportadoras oficiais do Rock in Rio — 

Gol, Delta Air Lines, Air France e KLM — lançaram um proje-
to que, com a ajuda do público, irá transformar músicas em 
uma obra de arte. 
   Para participar do projeto “Musicolors”, basta entrar no 

site especial e criar uma playlist no Spotify com 10 músicas de 
artistas que irão se apresentar no festival. 
   As 10 canções que forem escolhidas mais vezes serão 

utilizadas pelo artista americano Jonh Bramblitt.  

Dia dos Pais
    A Federação do 

Comércio do Maranhão 
(Fecomércio-MA) aca-

ba de divulgar pesquisa 
de intenção de consumo 

para o Dia dos Pais des-
te ano. 

    Segundo levan-
tamento da Fecomér-

cio (MA), o valor médio 
do presente pretendido 
pelo consumidor para o 

período foi calculado em 
149 reais, enquanto o va-
lor médio total das com-

pras para a data, incluin-
do quem deseja comprar 

mais de um presente e 
quem deseja gastar com 
as comemorações, ficou 

em 181 reais. 

Numa sinuca
   Desta quinta-feira, 3, 
a domingo, 6, São Luís 
vai sediar o 4º Campeo-
nato Norte-Nordeste de 
Sinuca 2017, com reali-
zação dos jogos em are-
na montada na AABB, 
no Calhau. Aberto ao 
público, o evento terá 
como atração convida-
da a atleta paulista Ni-
colly Christo, campeã 
brasileira de sinuca aos 
11 anos de idade e uma 
das representantes do 
Brasil no Mundial da 
China.
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Inaugurado em maio de 1943, o antigo Hotel Central é hoje símbolo do luxo e glamour que ficou na memória da cidade de São Luís

Um passado de Histórias
JULIANA RIBEIRO

A
s novas gerações talvez 
não o conheçam: é um 
senhor de setenta e pou-
cos anos que reside no 

centro de São Luís. Sua traje-
tória se confunde, poucos sa-
bem bem quem ele realmente 
é, mas as histórias são muitas 
para os ouvidos atentos, curio-
sos e saudosistas. Se ao imagi-
nar este senhor você idealizou 
o Palácio do Comércio, prédio 
imponente situado entre as pra-
ças Benedito Leite e Dom Pe-
dro II, imaginou certo. 

A construção data do início 
dos anos 1940 e, desde então, 
deu lugar à Associação Comer-
cial do Maranhão, a um museu, 
comércios, bares, e ao luxuoso 
Hotel Central que, sem dúvi-
das, constitui grande marco na 
história do Maranhão.

Antes mesmo do hoje co-
nhecido Palácio do Comércio 
ser construído, já havia uma 
hospedaria no mesmo local e 
de mesmo nome do hotel que 
a partir dos anos 1940 fez parte 
de uma mudança de estilo de 
vida do ludovicense. A primeira 
“versão” do Hotel Central tem 
registros que datam do início 
do século XX e, na época, era 
gerida por Alfredo Champou-
dry, francês radicado no Ma-
ranhão que explorou o ramo 
hoteleiro do Estado. 

O hotel entrou em declínio 

DECLÍNIO 
O glamour do Hotel Central 
perdurou até meados 
dos anos 1990. Teve suas 
dependências alugadas 
pela Prefeitura de São Luís. 
Em 1996, o prédio recebeu 
diagnóstico que dizia que a 
estrutura de sustentação do 
edifício estava comprometida. 
Quase uma década depois, 
o prédio teve sua fachada 
restaurada, nova iluminação 
e reparos no subsolo, térreo 
e segundo piso. Até então, 
o edifício não havia sofrido 
grandes alterações.
Atualmente, o térreo do 
Palácio do Comércio possui 
ainda lojas diversas, além 
do hall da recepção da 
Associação Comercial do 
Maranhão e um auditório 
com mobiliário da época. 
As características Art Déco 
permanecem presentes na 
arquitetura e no interior dos 
pavimentos, saudando os 
tempos áureos do edifício. 
O interior do pavimento em 
que era localizado o hotel, 
no entanto, está “entregue 
às traças”, segundo 
comerciantes da região. 
A entrada principal do 
hotel permanece trancada 
com correntes e cadeado, 
mantendo escondida 
também toda uma história 
de pompa e luxuosidade.

O Hotel Central era dotado de 
equipamentos e ambientes 
que primavam pelo conforto 
dos hóspedes, uma clientela 
diversiicada que ia de 
marines a autoridades e 
artistas internacionais

Guia de Arquitetura e Paisagem de 
São Luís e Alcântara do Iphani
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após a morte do francês e foi 
demolido junto ao prédio ao 
lado – o Palácio dos Holande-
ses – por conta de uma política 
higienista implantada na épo-
ca, para dar lugar ao Palácio do 
Comércio, construído com in-

fluências do Art Déco e finan-
ciado pelo Tesouro Estadual. 
O Hotel Central foi construído 
também para suprir uma ca-
rência sentida até mesmo pelo 
Presidente Getúlio Vargas, que 
notou o déficit em visita ao es-

tado em 1934, pouco menos de 
uma década antes da inaugu-
ração do espaço. 

Anos áureos

O então “novo” Hotel Cen-
tral foi inaugurado em maio de 
1943. Símbolo de luxo, glamour 
e retrato de uma sociedade lu-
dovicense que passava a forjar 
seu estilo de vida no que, aqui, 
era inovador. Uma nova forma 
de pensar a cidade se traduzia 
na arquitetura: prédios como a 
sede da Empresa Brasileira de 
Correios e Telégrafos e o Cine 
Roxy, assim como o Palácio do 
Comércio, seguiam as linhas do 
Art Déco – estilo que já antes 
do início dos anos 1940 entra-
va em declínio, mundialmente 
falando. Os ludovicenses co-
meçavam a frequentar as ma-
tinês e encontros sociais, mui-
tos deles nos salões, no bar e 
restaurante do Hotel Central.

O prédio do Palácio do Co-
mércio contava com bares e lojas 
que movimentavam – e movi-
mentam até hoje – o centro da 
capital no primeiro pavimento. 
O segundo andar dava espaço 
à sede da Associação Comer-
cial do Maranhão e ao Museu 
Comercial, Industrial e Agríco-
la do estado. Todos os outros 
compartimentos do Palácio do 
Comércio serviam ao hotel.

De acordo com o Guia de 
Arquitetura e Paisagem de São 

Luís e Alcântara, do Institu-
to do Patrimônio Histórico e 
Artístico Nacional (IPHAN), o 
Hotel Central era dotado de 
equipamentos e ambientes 
que “primavam pelo confor-
to dos hóspedes, uma clientela 
diversificada que ia de marines 
a autoridades e artistas inter-
nacionais”. O prédio dispunha 
de restaurante e salão nobre na 
cobertura e uma planta com-
plexa. Eram três escadarias para 
circulação vertical em pontos 
diferentes do imóvel.

O comerciante Francisco 
José, de 52 anos, relembra os 
tempos de ouro do Hotel Cen-
tral. Ele, que na época do auge 
do estabelecimento vendia jor-
nais de circulação nacional nos 
arredores da Benedito Leite e 
Dom Pedro II, conta que a hos-
pedaria recebeu grandes no-
mes e que movimentou a ca-
pital por um bom tempo. 

“Tinha o bar do hotel aqui 
embaixo, com o melhor sor-
vete. Era na época que não ti-
nha nada nas praias”, recorda. 
Francisco atualmente tem um 
comércio no primeiro pavi-
mento do Palácio do Comércio 
e explica que, depois de “um 
tempo de crise” e de ter troca-
do de administração, o hotel 
ficou abandonado. “Teve uma 
época que a Prefeitura alugou 
[o prédio], mas depois saiu. E 
o aluguel é muito caro”, con-
ta o comerciante.

PALCO DE UM CRIME
Nem só de luxo, festas e elegância viveu o Hotel Central. 
Uma curiosidade que hoje poucos lembram é que, por 
detrás das paredes do edifício, um assassinato ocorreu. 
Entre encontros de pessoas influentes regados a bebidas 
da melhor qualidade, geralmente após o fechamento de 
negócios – o que hoje conhecemos como o famoso happy 
hour –, no dia 7 de dezembro de 1973, uma sexta-feira, 
o empresário e campeão de tiro ao alvo Ivon de Oliveira 
Sousa, de 36 anos, atirou contra a face de José Ribamar 
Sacramento Pestana Costa, contador do Tribunal de 
Contas do Estado, de 34. O “motivo” do crime teve nome: 
Hilma Almeida Viana. Ivon namorava a moça e, por 
conta de uma espécie de disputa pela garota, assassinou 
Ribamar nas dependências do antigo Hotel Central.
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PERCA

Morre desembargador 
Antônio P. Guerreiro

Governo do Estado garantiu que vai assumir a contrapartida dos municípios para 
implantação do prontuário eletrônico nas Unidades Básicas de Saúde (UBS)

Prontuário 
eletrônico na saúde

METROPOLIZAÇÃO

Rota do turismo da Raposa recebe melhorias

Responsável: Mivan Gedeon   Email: gedeon3.3@gmail.com

Assumi compromissos novos, nessa 
linha nossa de apoio aos municípios, 

marcadamente no que se refere à 
constituição do protocolo eletrônico em que 
inicialmente o Ministério da Saúde disse que 
bancaria metade dos custos e os municípios, 

a outra metade. Assumi publicamente e 
reitero que a parte dos municípios será 

assumida pelo governo do estado

Flávio Dino, governador

D
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OO governador Flávio Dino 

participou de uma reunião 
com o ministro da Saúde, Ri-
cardo Barros, prefeitos e ges-
tores de saúde na manhã de 
ontem, no auditório da Fede-
ração das Indústrias do Esta-
do do Maranhão (Fiema). Na 
ocasião, Flávio Dino garantiu 
que vai assumir a contrapar-
tida dos municípios para im-
plantação do prontuário ele-
trônico nas Unidades Básicas 
de Saúde (UBS). Já o Governo 
Federal anunciou R$ 22,1 mi-
lhões para qualificar, ampliar e 
fortalecer os serviços de Aten-
ção Básica, no Sistema Único 
de Saúde (SUS), beneficiando 
84 municípios do estado.

Durante a reunião, o minis-
tro abordou a importância da in-
formatização das UBS por meio 
da implantação do prontuário 
eletrônico. Segundo ele, o Mi-
nistério arcará com 50% dos re-
cursos para a implementação 
da iniciativa nos municípios, e 
o governador Flávio Dino ga-
rantiu o aporte dos outros 50% 
que seriam de responsabilidade 
das prefeituras. A medida visa 
dar maior agilidade no aten-
dimento ao cidadão e melhor 
eficiência na gestão dos gastos 
públicos em saúde.

“Assumi compromissos no-
vos, nessa linha nossa de apoio 
aos municípios, marcadamen-
te no que se refere à constitui-
ção do protocolo eletrônico em 
que inicialmente o Ministério 
da Saúde disse que bancaria 
metade dos custos e os muni-
cípios a outra metade. Assumi 
publicamente e reitero que a 
parte dos municípios será assu-
mida pelo governo do estado”, 
anunciou Flávio Dino.

De acordo com o governa-
dor, os municípios vão poder 
implantar a informatização e o 
protocolo eletrônico para dar 
um atendimento melhor e de 
mais qualidade para os cida-
dãos a custo zero, na medida 
em que metade vai ser finan-

Em Raposa, a rua da Paz, via 
de acesso ao Porto do Braga e 
principal rota do turismo na 
cidade, está sendo revitalizada 
na terceira etapa do programa 
“Mais Asfalto” da Região Me-
tropolitana. No momento, a 
equipe formada por 10 colabo-
radores trabalha na drenagem 
profunda, com construção de 
200 metros de rede de esgoto. 
Logo após, serão feitos os ser-
viços de terraplenagem, asfal-
to, meio-fio e sarjeta.

“Esse investimento é mui-
to importante para melhorar a 
qualidade de vida das pessoas, 

gerar emprego, renda, promover 
o desenvolvimento econômico 
e social. Além disso, o asfalto 
novo ajuda no escoamento da 
produção, garante o acesso aos 
serviços públicos entre outros 
benefícios, como o incentivo ao 
turismo aqui em Raposa. Dessa 
forma, o governador Flávio Dino 
avança com a correta aplicação 
dos recursos públicos, elevando 
os índices de qualidade de vida 
no Maranhão”, relata o secretá-
rio de Estado da Infraestrutura 
(Sinfra), Clayton Noleto.

O pescador Zózimo Costa 
Morais,70, mora há 45 anos na 

Desembargador aposenta-
do Antônio Pacheco Guerreiro, 
pai do atual desembargador 
e ex-presidente Tribunal de 
Justiça do Maranhão, Guer-
reiro Júnior, faleceu ontem. 
O jurista estava internado há 
um bom tempo, porém a cau-
sa de sua morte ainda não foi 
divulgada e até o fechamento 
desta edição nem o local do 
velório e do enterro.

Nascido no dia 09.06.1923 
em São Luís,  diplomou-se em 
Direito pela Faculdade de Di-
reito de São Luís em 1940. Foi 
Jornalista de O Imparcial, Bi-
bliotecário/Arquivista de 1945 
a 1951 na Faculdade de Direito 
de São Luís, depois Promotor 
Público de 1951 a 1952.

Iniciou na Magistratura em 
1952 como Juiz de Direito de 
Colinas, passando depois pe-
las comarcas de Loreto, Pi-
nheiro, Cururupu, Itapecu-
ru Mirim, Araioses, Caxias, 
sendo depois promovido por 
merecimento para São Luís. 
Em 1968, tornou-se Juiz de 
Direito do Tribunal Regional 
Eleitoral.

Nomeado por merecimento 
para o cargo de Desembarga-
dor em 1973, elegeu-se Corre-
gedor Geral de Justiça para o 
biênio de 76/77. Foi indicado 
para preencher a vaga de Juiz 
Substituto do Tribunal Regio-
nal Eleitoral em 1975. Foi eleito 
Vice-Presidente para o biênio 
de 77/79 e reeleito para 90/91.

A Prefeitura de São Luís 
mantém em dia o pagamen-
to salarial dos servidores mu-
nicipais. O vencimento do mês 
de julho será pago na próxima 
terça-feira (1°). A atual gestão 
municipal tem mantido o com-
promisso de quitar a folha de 
pagamento dentro do prazo 
previsto no decreto n° 48.875.

A crise econômica e po-
lítica brasileira tem afetado 
diversos estados do país. São 
Luís, no entanto, consegue, 
mesmo com a queda dos re-
passes federais, manter o equi-
líbrio financeiro com plane-
jamento e controle dos gastos 
públicos, pilares da gestão do 
prefeito Edivaldo.

“Conseguimos quitar a 
primeira parcela do 13° sa-
lário dos nossos servidores 

e agora estamos efetuando o 
pagamento salarial referente 
ao mês de julho. A Prefeitura 
de São Luís, com o pagamen-
to em dia dos servidores, está 
conseguindo movimentar a 
economia da região”, afirmou 
o titular da Secretaria Munici-
pal da Fazenda (Semfaz), Del-
cio Rodrigues.

Os servidores municipais 
têm acesso às informações 
de seus vencimentos nos ter-
minais de autoatendimento 
do Banco do Brasil por meio 
do contracheque eletrônico. 
A informação também pode 
ser acessada através do site da 
Prefeitura de São Luís (www.
saoluis.ma.gov.br), no Portal 
do Servidor, menu do lado es-
querdo, informando o número 
da matrícula e senha.

SALÁRIO
Prefeitura paga os 
servidores municipais hoje

Antônio Pacheco Guerreiro é pai do  ex-presidente do TJ, Guerreiro Jr.

rua da Paz, onde também tem 
um bar. Em todo esse tempo 
morando na região, seu “Bone-
quinho”, como é mais conhe-
cido, relata nunca ter visto um 
processo de recuperação da via 
que acabasse com os temidos 
alagamentos, ocasionados pe-
las chuvas e a cheia da maré.

“Sou o terceiro morador da-
qui e saía prefeito e entradva 
prefeito e ninguém fazia nada 
por aqui. Agora, o Flávio Dino 
mandou consertar de vez esse 
problema aí, e pelo que ‘tô’ ven-
do vai acabar mesmo. Aqui, meu 
filho, quando a maré sobe eu 
tenho que esperar do outro lado 
para poder não ficar do lado de 

lá”, detalha seu Zózimo.
Quem também enfrenta di-

ficuldades para atravessar a via 
é o vendedor ambulante de lan-
ches, Joantam Pereira Silva, 55 
anos. Há 15 morando na Vila 
Bom Viver e há dois nas ruas da 
cidade comercializando salga-
dos e sucos, ele descreve como 
é ver a obra em andamento.

“Aqui fica alagado direto, 
precisava mesmo de um esgoto 
para ter para onde a água ir. 
Todo mundo espera que acabe 
com esse problema, né? Pelo 
menos a gente vê que a obra 
tá caminhando, o que a gen-
te não vê por aqui”, analisa o 
vendedor.

Saúde Prisional. Para custear os 
novos serviços de saúde bucal, 
a pasta está destinando R$ 1,8 
milhão ao estado do Maranhão.

“É com satisfação que anun-
cio novos recursos para a Aten-
ção Básica do Maranhão e dizer 
que todos os repasses do Gover-
no Federal para o estado estão 
em dia. Temos feito grande es-
forço para ampliar e melhorar 
todos os serviços. Ano passado, 
publicamos todos os recursos 
de média e alta complexidade 
que estavam disponíveis, tra-
mitados e com documentação 
em dia. Agora, fizemos o mes-
mo com as portarias de Aten-
ção Básica”, destacou o ministro 
da Saúde, Ricardo Barros. De 
acordo com o ministro, a pasta 
vai continuar avaliando novos 
pedidos que venham a ser fei-
tos, além de dar continuidade 
a boa parceria na saúde entre 
União, Estados e Municípios.

Para o secretário de Estado 
da Saúde, Carlos Lula, o forta-
lecimento do atendimento bá-
sico desafoga unidades como 
as UPAs, que estão trabalhan-
do com o dobro da capacida-
de para suprir as dificuldades 
que os municípios estão tendo 
para manter as UBS. 

ciada pelo Governo Federal e “a 
outra metade nós vamos assu-
mir, ainda que seja uma obri-
gação dos municípios. Esse é 
um exemplo daquilo que nós 
estamos fazendo juntos e va-
mos continuar a fazer”.

Atenção básica

O ministro Ricardo Barros 
anunciou aos prefeitos e secre-
tários municipais de saúde in-
vestimentos de R$ 22,1 milhões 

para qualificar, ampliar e for-
talecer os serviços de Atenção 
Básica, no Sistema Único de 
Saúde (SUS), que vão beneficiar 
84 municípios do estado. Os re-
cursos possibilitarão o custeio 
de 187 novas equipes de Agen-
tes Comunitários de Saúde; 41 
novas Equipes de Saúde da Fa-
mília; 48 novas equipes de Saú-
de Bucal; 54 novos Núcleos de 
Apoio à Saúde da Família; 01 
nova Equipe de Consultórios 
na Rua e 08 novas Equipes de 
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1.150 vagas para 
Bombeiros e PMs

Governo de Alagoas divulga edital para concurso da Polícia 
Militar e Corpo de Bombeiros. Os salários chegam a R$ 3.522,88. 

As inscrições abrem nesta terça-feira, dia 1º de agosto

CONCURSOS
PIAUÍ

CARREIRA MILITAR

Prefeitura de Jurema 
abre processo seletivo 

Exército oferta vagas 
em  vários cargos

R$
 3.522,88

é o valor que os salários
podem chegar

A Prefeitura Municipal de 
Jurema tornou pública a aber-
tura de seu processo seletivo 
no Piauí. A seleção é regida 
pelo edital n° 001/2017 e tem 
como objetivo a admissão e 
composição de banco de re-
serva de servidores para atua-
ção por tempo determinado.

As 18 vagas mais cadas-
tro são para o cargo de Pro-
fessor Classe B nas áreas de: 
Educação Física, Português, 
Matemática, História, Geo-
grafi a e Educação Infantil/
Séries Iniciais.

 Interessados podem se 
inscrever até as 17 horas do 
dia 31 de julho de 2017, no 
endereço eletrônico da em-
presa organizadora do con-
curso: www.consep-pi.com.
br. O valor cobrado para par-
ticipar é de R$ 35,00.

A seleção dos inscritos 
será feita por meio de aná-
lise curricular, e os critérios 
de pontuação se encontram 
no edital. A documentação 
comprobatória para a análise 
deve ser apresentada no dia 
04 de agosto de 2017, nas de-
pendências da Câmara Mu-
nicipal de Jurema. O endere-
ço é Rua Artur Porfi ro, s/nº, 
Centro, Jurema – PI.

O resultado fi nal será pu-
blicado no dia 10 de agosto de 
2017, no site www.consep-pi.
com.br e no Diário Ofi cial dos 
Municípios.

A contratação será feita 
pelo prazo determinado de 
seis meses, com possibilidade 
de renovação por igual perío-
do, uma única vez. O seletivo 
é válido por um ano, prorro-
gável por igual período.

O Exército Brasileiro anun-
ciou a abertura das inscrições 
para seu novo processo sele-
tivo. O objetivo é a admissão 
temporária de profi ssionais 
de nível superior para atuação 
na área da 12ª Região Militar 
no ano de 2018.

As oportunidades são para 
os cargos de Medicina, Farmá-
cia e Odontologia. Os profi ssio-
nais serão nomeados ofi ciais 
temporários e irão atuar no 
âmbito das Forças Armadas 
(Marinha do Brasil, Exército 
Brasileiro e Força Aérea Brasi-
leira). O militar incorporado 
será remunerado de acordo 
com a Tabela de Vencimentos 
Militares. A 12ª RM é compos-
ta pelos estados de Rondônia, 
Acre, Roraima e Amazonas.

As inscrições já estão aber-
tas e seguem até 11 de agosto 

de 2017 e, para formalizá-la, o 
candidato deve encaminhar 
requerimento ao Comandante 
da Escola de Saúde do Exérci-
to, via postal, com modelo a 
ser preenchido no endereço 
eletrônico: www.essex.ensi-
no.eb.br. Junto com o pedi-
do, deve ser anexada cópia do 
comprovante de pagamento 
da taxa de participação de R$ 
130 e todos os documentos 
comprobatórios de titulação. 
Confi ra todas as informações 
no edital.

Alguns requisitos para par-
ticipar são: ser voluntário, pos-
suir idade máxima de 38 anos 
(Marinha e Exército) e de 44 
anos (Força Aérea) até 31 de 
dezembro de 2017; não estar 
cumprindo o Serviço Militar 
Inicial. As demais exigências 
constam no edital.

Responsável: Saulo Duailibe   Email: sauloduailibe@oimparcial

NÃO PERCA A CHANCE!

Veja os 16 concursos e seletivos abertos

CONFIRA A RELAÇÃO LOGO ABAIXO:

Prefeitura de Rio Quente – GO 
abre processos seletivos

Com 115 vagas em cargos 
de diversos níveis escolares, 
Prefeitura de Rio Quente lança 
dois processos seletivos no 
estado de Goiás.

Processo Seletivo UNIR – RO

Universidade Federal de 
Rondônia (UNIR) publica 
edital de processo seletivo com 
oportunidades para professores. 
Remuneração de até R$ 5.426,30.

Processo Seletivo Prefeitura 
de Linhares – ES

No Espírito Santo, processo 
seletivo da Prefeitura de Linhares 
tem como objetivo preencher 15 
vagas com profi ssionais de nível 
médio/técnico.

Concurso Marinha – Professor do 
Magistério Superior (CP-PMS)

Com 21 vagas no cargo de 
Professor do Magistério Superior, 
Marinha do Brasil abre concurso 
público. Remunerações chegam 
a R$ 9.585,67.

Processo Seletivo Prefeitura 
de Sorriso – MT

No Estado de Mato Grosso, a 
Prefeitura de Sorriso abre 31 
vagas para profi ssionais de 
níveis médio e superior. Os 
salários vão até R$ 5.785,67.

Prefeitura de São José do Xingu – 
MT abre processo seletivo

Prefeitura de São José do Xingu 
lança processo seletivo no Mato 
Grosso com 57 vagas em cargos 
de todos os níveis. Salários de 
até R$ 4.600,32.

Processo Seletivo Prefeitura 
de Mâncio Lima – AC

No Acre, Prefeitura de Mâncio 

Lima abre processo seletivo 
com 52 vagas para candidatos 
de todos os níveis de ensino. 
Salários de até R$ 3.600,00.

Prefeitura de Penápolis – SP 
abre concurso público

Prefeitura de Penápolis lança 
concurso no estado de São Paulo 
com vagas em cargo de nível 
superior e remunerações de R$ 
10.454,06.

Concurso Prefeitura de 
Chapadão do Lageado – SC

Concurso da Prefeitura de 
Chapadão do Lageado abre vagas 
de níveis fundamental e superior 
em Santa Catarina. Remuneração 
chega a R$ 3.190,41.

Prefeitura de Lagoa dos Três 
Cantos – RS abre concurso 
público

Com vagas de diversos níveis 
escolares e salários de até R$ 
20.548,82, Prefeitura de Lagoa 
dos Três Cantos abre concurso 
público no Rio Grande do Sul.

Concurso Público UFJF – MG

Em Minas Gerais, concurso da 
Universidade Federal de Juiz 
de Fora abre oportunidades 
para cargo de nível superior. 
Remuneração de R$ 18.895,71.

Processo Seletivo Prefeitura 
de Serranópolis – GO

Prefeitura de Serranópolis lança 
processo seletivo em Goiás com 
135 vagas em cargos de níveis 
fundamental, médio e superior.

Processo Seletivo Prefeitura 
de Colorado do Oeste – RO

Com diversas vagas no cargo de 
Operador de Serviços Diversos, 
Prefeitura de Colorado do Oeste 
abre processo seletivo em 
Rondônia.

A 
Polícia Militar de Ala-
goas está com concur-
so aberto. As vagas são 
destinadas para solda-

do combatente. O certame será 
executado pelo Centro Brasileiro 
de Pesquisa em Avaliação e Se-
leção e de Promoção de Even-
tos (Cebraspe), pela Secretaria 
de Planejamento, Gestão e Pa-
trimônio de Alagoas (Seplag) 
e Polícia Militar.

Os candidatos deverão ter 
ensino médio completo e de-
verão receber como soldado 
aluno, durante o período de 
formação, R$ 1.367,15 e, após 
a conclusão do curso de for-
mação, R$ 3.522,88, em regi-
me integral e de dedicação ex-
clusiva. O edital prevê ainda a 
disponibilização de mil vagas 
para a PM e 150 para o Corpo de 
Bombeiros Militar de Alagoas.

As provas objetivas deverão 

ser aplicadas (data provável) no 
dia 29 de outubro, no turno da 
tarde, nas cidades de Maceió e 
Arapiraca.A taxa de inscrição é 
de R$ 95.A prova física irá reali-
zar abdominal supra tocando os 
cotovelos no quadrícepes/ barra 
fi xa isometria; corrida de ir e vir 
e corrida de 2mil metros (mas-
culino) e 1.800m para feminino.

Inscrições

O período de inscrições para 
os concursos começa nesta ter-
ça-feira (1º) e prossegue até o 
dia 30 de agosto de 2017. O 
procedimento deverá ser fei-
to somente via internet. A Se-
cretaria do Planejamento dis-
ponibilizará em sua sede ponto 
de acesso para os candidatos 
que não possuem acesso à in-
ternet. Conforme divulgado, a 
taxa de inscrição é de R$ 95.

Provas

Os concursos serão realiza-
dos utilizando o método Ces-
pe de seleção, compreenden-
do as seguintes etapas: provas 
objetivas, de caráter eliminató-
rio e classificato´rio; avaliação 
me´dica das condições de saú-
de física e mental, de caráter 
eliminatório; teste de aptidão 
física, de caráter eliminatório; 
e comprovação documental e 
investigação social, também de 
caráter eliminatório.

Para a PM, o concurso vai 
contar com prova objetiva (50 
questões de conhecimentos bá-
sicos e 70 específicas). As pro-
vas ocorrem no dia 29 de ou-
tubro, em Maceió e Arapiraca.

Já para o Corpo de Bombei-
ros, o certame terá 50 questões 
de conhecimento básico e 50 
de conhecimento específico. 

As provas acontecem nos dias 
28 de outubro (oficial) e 29 de 
outubro (soldado).

Além de todos os requisitos 
para a realização da inscri-
ção nos certames, os editais 
publicados também possuem 
informações sobre remune-
ração, jornada de trabalho e 
lotação.

Nesta semana, pelo menos 16 órgãos abrem ins-
crições para concurso público e processo seletivo, 

são mais de 490 vagas divididas em todos os níveis 
de escolaridade.

Processo Seletivo Prefeitura 
Serra do Mel – RN

Prefeitura de Serra do Mel lança 
processo seletivo no Rio Grande 
do Norte com diversas vagas em 
cargos de níveis médio/técnico e 
superior.

Concurso e Seletivo Prefeitura 
de Caiabu – SP

Prefeitura de Caiabu abre 

concurso público e processo 
seletivo em São Paulo com 
diversas vagas de todos os níveis 
escolares e ganhos de até R$ 
11.152,46.

UFRN abre concursos públicos

Com 52 vagas em cargos 
Técnico-Administrativos em 
Educação de todos os níveis, 
Universidade Federal do Rio 
Grande do Norte abre concursos.



4 VIDA
São Luís, terça-feira, 1º de agosto de 2017

Dois morrem em 
confronto com a 
Polícia Militar

Mulheres evangélicas 
têm mortes violentas 

Sargento baleado passa 
mal no H.Carlos Macieira

TRAGÉDIA CASO NÚBIA

Acusados de assaltos, os dois homens enfrentaram 
guarnições da Polícia Militar e morreram na troca de tiros

Duas mulheres evangéli-
cas tiveram mortes trágicas 
neste final de semana. Uma 
foi baleada ao sair da igreja, 
e a outra recebeu forte carga 
elétrica, quando preparava-se 
para pregar aos fiéis.

Uma bala perdida tirou a 
vida de uma mulher quando 
esta saia de uma igreja evangé-
lica, na Cidade Olímpica. Tudo 
aconteceu quando  dois homens 
em uma bicicleta chegaram ao 
Bar da Cynara, na avenida 2, e 
anunciaram um assalto, pas-
sando a tomar valores e ce-
lulares de dois clientes. Con-
cluídos os roubos, quando já 
saíam dali, um dos assaltantes 
que estava empunhando uma 
arma de fogo passou a atirar.

Uma das balas atingiu a se-
nhora Dilma Maria Chagas, que 

saía de uma igreja evangélica, 
onde participara de um culto, 
matando-a. Os dois fugiram e 
a Polícia Militar foi avisada do 
fato e iniciou as buscas, conse-
guindo prender Rubens San-
tos Pereira e Railson Anderson 
Martins, que foram apresenta-
dos no Plantão da Polícia Ju-
diciária, na Cidade Operária e 
autuados em flagrante.

Na cidade Junco do Ma-
ranhão, no interior do esta-
do, a professora  Adriana Sil-
va, de 28 anos, preparava-se 
para fazer uma pregação e, 
quando pegou para ajeitar 
o microfone, recebeu forte 
choque elétrico.  Ela faleceu 
por eletroplessão, e sua mor-
te consternou toda a cidade, 
onde ele era muito conheci-
da e estimada.(DC)

Permanece  internado em es-
tado grave no Hospital Carlos Ma-
cieira o sargento da Polícia Militar 
Rubem Ferreira, que foi baleado 
durante um tiroteio na estrada da 
Maioba, com um outro militar, se-
gurança da primeira-dama de Paço 
do Lumiar, Núbia Feitosa, que foi 
baleada no rosto, na refrega.

Tudo aconteceu quando Nú-
bia passava próximo a um con-
domínio e viu um carro parado 
dentro do qual um homem agre-
dia uma mulher a tapas. Ele resol-
veu interferir e se dirigiu ao carro 
pedindo para a mulher sair e ir  
com ela para evitar mais agres-
sões. O sargento Rubem Ferrei-
ra se manifestou mais agressivo 
ainda e sacou sua arma e ame-
açou a todos. Houve a reação 
de outro militar, segurança da 
primeira dama, e troca de tiros, 

2
reagiram contra a 
PM  e morrerm na 

troca de tiros 

Núbia foi baleada, mas já está 
em casa se recuperando

Responsável: Douglas Cunha  E-mail: dp.cunha47@gmail.com

DOUGLAS CUNHA

D
ois homens, acusados 
de práticas delituosas, 
morreram em confron-
to com a Polícia Mi-

litar, no interior do estado. O 
primeiro caso aconteceu em 
Coroatá quando uma vítima de 
assalto, por dois homens que 
ocupavam uma motocicleta, 
buscou ajuda da Polícia Militar 
e passou as características dos 
assaltantes. Os militares inicia-
ram as investigações e os locali-
zaram iniciando a perseguição. 
Em dado momento, o homem 
que estava na garupa da mo-
tocicleta sacou uma arma para 

investir contra os policiais que 
reagiram, baleando-o, na Rua 
Coelho Macedo, no  centro de 
Coroatá. Ele caiu da motocicle-
ta, e o condutor daquele veí-
culo conseguiu fugir. O assal-
tante alvejado foi identificado 
apenas como Janiel e chegou a 
ser socorrido, mas não resistiu 
aos ferimentos. Em seu poder, 
os militares conseguiram apre-
ender uma garrucha e, antes 
de morrer, ele informou onde 
havia escondido os produtos 
dos roubos praticados.

O outro caso aconteceu em 
Vargem Grande. Quando tra-
fegava pela BR-22, próximo ao 
povoado Pedra Grande, uma 
van foi solicitada por um ho-

mem que estava à margem da 
rodovia, se fazendo passar por 
pretenso  passageiro. O motoris-
ta, ao parar o veículo, observou 
que outros dois homens saíam 
do matagal portando armas e 
fugiu dali. Ao chegar na cida-
de, informou à Polícia Militar, 
que foi ao local indicado e foi 
recebida a bala pelos suspeitos.

Houve troca de tiros e um 
jovem identificado como Elenil-
son Carvalho Silva, de 21 anos, 
foi alvejado e morreu. Outros 
dois, cujos nomes não foram 
fornecidos pela polícia, foram 
detidos, e um quarto homem 
conseguiu fugir e está sendo 
procurado.

quando Núbia Feitosa foi atin-
gida no rosto, ombro e mão. O 
militar agressor foi alvejado no 
abdômen. Núbia foi medicada 
no Hospital São Domingos e já 
se encontra em sua residência. 
O sargento Rubem foi atendido 
na UPA do Araçagi e transferi-
do para o Hospital Carlos Ma-
cieniera, visto que seu estado é 
muito grave.(DC)
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Feras da sinuca
Em  São Luís

O 4º Campeonato Norte-Nordeste vai começar na próxima quinta (3), na (AABB-São 
Luís) e contará com a presença da campeã brasileira Nicolly Crhisto, de 12 anos

São Luís, terça-feira, 1º de agosto de 2017

O parque traz para 
a sociedade uma 

área segura e 
qualifi cada para a 
prática esportiva

 
Esthenio Batista Pereira, 

profi ssional de educação física

TIROLIVRE
nerespinto@oimparcial.com.br

Neres Pinto

VALEU, MACÃO!
Amigos, o futebol continua sendo “uma caixinha de sur-

presas”, principalmente para os pessimistas. O resultado ob-
tido no Estádio Zerão, em Macapá-AP, no último domingo, 
“quebrou a cara” de muita gente que apostava no fracasso 
do Maranhão Atlético. Tudo porque o time havia jogado mal  
a primeira partida diante do Santos-AP, em um dia em  que 
nada deu certo para os atleticanos em pleno Castelão.

O fato de a equipe amapaense ter empatado o jogo em 
São Luís, onde fez dois gols, deixou muitas dúvidas em meio 
a alguns torcedores do MAC, que consideravam difi cílima a 
classifi cação. Afi nal, o Santos-AP já havia aprontado pra cima 
da boa equipe do Altos-PI, tirando o representante piauiense 
da Série D do Brasileiro.

Na verdade, o Maranhão Atlético não chegou nem a pra-
ticar um futebol esplendoroso para garantir a classifi cação. 
Afi nal, tecnicamente, as duas equipes são niveladas. O que 
assustava era a vantagem de eles jogarem em casa e até por 
um empate sem gols.

Pois bem. Foi aí que encarnou nos jogadores maqueanos 
o espírito de união e muita raça que ao longo dos tempos va-
leram ao clube o apelido de “Demolidor de Cartazes” muito 
bem encaixado na letra do seu hino.

E o Maranhão acabou conquistando a vaga, porque, antes 
de viajar, o técnico Ruy Scarpino, o capitão Rodrigo Ramos 
e os atletas mais experientes passaram ao grupo mensagens 
de confi ança desde quando acabou aquele primeiro jogo. 

Até então, o MAC não conhecia os pontos fracos nem mes-
mo os mais vulneráveis do adversário. E naquele dia foi pos-
sível observar que, se fossem neutralizados pelo menos dois 
dos jogadores mais perigosos do Santos e explorados  os pon-
tos mais fracos, visivelmente mostrados aqui, bastaria para 
tudo fi car igual e ser decidido da forma como ocorreu.

É verdade que a decisão foi na cobrança de chutes diretos 
da marca penal, mas isso é apenas uma prova de que a equipe 
não se abalou por estar longe de casa, pois, apesar das vaias 
e fi gas da torcida do  Santos, a grande maioria dos batedores 
maqueanos jamais se mostraram afetados psicologicamente.

Agora, é repetir a mesma estratégia, porque só faltam dois 
jogos para o Bode Gregório subir para a Série C. Se continu-
ar no mesmo ritmo, não temos dúvidas de que vai chegar lá.

Ajuda 

O presidente do Maranhão Atlético, William Rio Branco, 
lançou ontem um apelo à torcida maqueana. Em mensagem 
postada nas redes sociais, o dirigente afi rmou: “estamos che-
gando ao fi m do mês de julho e, através desta mensagem, 
viemos pedir o apoio de todos no sentido de que colaborem  
para o pagamento da folha. Toda ajuda será bem vinda. Co-
labore com o nosso MAC”.

Contas 

William Rio Branco divulgou as contas que estão à disposi-
ção do torcedor para depósito de qualquer quantia. São elas: 
BNB, agência 0059, conta 16757-3, CNPJ 05.778.972/0001-25. 
Caixa: agência 1307, conta 2615-4, Operação 003. Todas são 
contas do Maranhão Atlético,  que estão aguardando a cola-
boração da torcida.

Boa ideia

O presidente do Moto, Celio Sergio, anunciou ontem, ofi -
cialmente, o projeto “Crescer Motense”. O objetivo é reno-
var a torcida rubro-negra, concedendo entrada gratuita para 
menores de 18 anos. O dirigente entende que muitos destes 
jovens, ainda fora do mercado de trabalho, não vão ao está-
dio, porque se tornam uma despesa a mais para os seus pais. 
Aos poucos, os mais velhos vão se afastando ou morrendo e 
a torcida, em vez de crescer, está cada vez mais encolhendo. 
Na visão de Celio, é bem melhor incentivar os jovens com a 
entrada grátis do que oferecer centenas de cortesias a quem 
tem condição de pagar, mas não gosta de ajudar.

ESPORTES 

Parque incentiva atividades físicas
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44 atletas federados e 
convidados, dentre eles 
16 grandes campeões bra-
sileiros, regionais e estadu-

ais, competirão no 4º Campeo-
nato Norte-Nordeste de Sinuca 
2017, que começa nesta quin-
ta-feira (03), às 17h, na Asso-
ciação Atlética Banco do Brasil 
(AABB-São Luís), no Calhau, 
em São Luís (MA). Além dos 
“feras” nacionais, o evento terá 
ainda como atração convidada 
a atleta Nicolly Christo, de 12 
anos, atual campeã brasileira 
de sinuca.

Os 16 cabeças de chaves 
pré-classificados são Jesus 
(CE), Celinho (CE), Gordinho 
(RN), Manú (RN), Júnior Tos-
cano (RN), Rolinha (PB), Deus-
me-livre (PB), Ricardo (PE) 
Jairzinho (RJ/PE) Rolim (RJ/
PE), Carioca (RJ/AL), Wilson 
Alves (BA), China (BA), Baia-

ninho (BA), Beto (MA) e Jota 
(MA). Aberto ao público, o 4º 
Campeonato Norte-Nordeste 
de Sinuca 2017 acontecerá des-
ta quinta-feira (03) a domingo 
(06) e será disputado na regra 
brasileira.

A solenidade oficial de aber-
tura do evento acontecerá na 
sexta-feira (04), às 19h, com 
desfile dos 144 atletas das fe-
derações concorrentes e pro-

nunciamentos dos dirigentes 
estaduais, regionais e nacio-
nais dos esportes de bilhar, au-
toridades e patrocinadores. A 
premiação total será de R$ 40 
mil reais. O Maranhão possui a 
maior delegação, com 32 atletas 
participantes, seguidos da Bahia 
(21), Paraíba (19), Pernambu-
co (18), Piauí e Ceará (ambos 
com 15 atletas), Rio Grande do 
Norte (14), Pará (07), Sergipe 

(05) e Alagoas (01). 
Estarão representando o  

Maranhão Beto, Jânio, Welling-
ton, Jansen, Venâncio, Adilson, 
Lourival, Bento, Thiago, Júnior, 
Willian, Hallisson, Eudes, Fa-
brício, Félix, Manoel Castro, 
Jota, Rogério, Fábio, Anacon-
da, Nélio Júnior, Rafael, Neto, 
Tião, Jota Jota, Toquinho, Paulo 
Mocelim, Fábio Gentil, Aces-
sor, Luiz, Brandão e Newtinho.

16

Número de cabeças de 
chaves pré-classifi cados

“O parque está sempre 
cheio, a população aprovou e 
está mais estimulada a praticar 
atividade física”. O relato é do 
profissional em educação físi-
ca Neto Castro, 31 anos, sobre 
a Área de Proteção Ambiental 
do Itapiracó (APA), em São Luís. 
O parque foi revitalizado pelo 
Governo do Maranhão e entre-
gue à população pelo governa-
dor Flávio Dino na manhã de 

sábado (29). Com as obras, o 
espaço ganhou quadras de es-
porte e equipamentos de ginás-
tica, entre outras benfeitorias.

Para Neto Castro, as inter-
venções adequaram o espaço 
para a atividade física e a prá-
tica esportiva: “o espaço ficou 
muito bom para corridas, cami-

nhadas, esporte. O que é ótimo, 
porque todo tipo de atividade 
física ajuda na saúde”. 

Treinador de futebol femi-
nino do projeto "Meninas do 
Futebol", Esthenio Batista Pe-
reira enxerga no Parque do Ita-
piracó um local de incentivo ao 
esporte e a inclusão social de 

jovens. “O parque traz para a 
sociedade uma área segura e 
qualificada para a prática es-
portiva. Também incentiva a 
juventude para uma atividade 
saudável e construtiva, afas-
tando da criminalidade e das 
drogas”, opina o profissional 
de educação física.

O novo campo de futebol construído no Parque do Itapiracó tem bom gramado  e possui dimensões oficiais

CIRCUITO 

Campeões paralímpicos e mundiais 
Mais de 600 atletas dispu-

tam etapa nacional do Circui-
to de Atletismo, Halterofi lis-
mo e Natação e segunda Copa 
Brasil de Esgrima em Cadeira 
de Rodas a partir de sexta, 4. O 
gaúcho Jovane Guissone, me-
dalhista de ouro na espada B 
da esgrima em cadeira de ro-

das nos Jogos Paralímpicos de 
Londres 2012, é um dos mais 
de 600 atletas que estarão nes-
te fi m de semana no Centro de 
Treinamento Paralímpico, em 
São Paulo. Duas competições 
ocorrerão simultaneamente: a 
II Copa Brasil de Esgrima em 
Cadeira de Rodas e a segunda 

etapa do Circuito Loterias Cai-
xa de Atletismo, Halterofi lismo 
e Natação. Para os competido-
res do atletismo, será a primeira 
apresentação no Brasil desde o 
fi m do Mundial da modalidade, 
há dez dias, em Londres. O ron-
doniense Mateus Evangelista, 
dono de três medalhas na clas-

se T37 (paralisados cerebrais) 
na Inglaterra, é presença certa, 
assim como o paulista Alessan-
dro Silva - campeão mundial, 
campeão paralímpico e recor-
dista do mundo no lançamento 
do disco da classe F11 (cego to-
tal) - também competirá neste 
fi m de semana em São Paulo.

Nicolly Christo, atual campeã brasileira de sinuca, será uma das atrações do Campeonato Norte-Nordeste
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MAC

Só faltam dois jogos para o acesso

Para crescer a 
torcida motense

SAMPAIO

SORTEIO

Marlon quer equipe 
focada no Grupo dos 4

Flamengo e Cruzeiro 
vão decidir em casa

 Visando renovar sua torcida,o Moto vai lançar, a partir da próxima partida da Série C do Brasileiro, 
contra o CSA-AL, um projeto por meio do qual menores de 18 anos não pagarão ingresso

Responsável: Neres Pinto   E-mail: nerespinto@oimparcial.com.br

Acredito que 
isso também vai 
impulsionar a 

presença cada vez 
maior de motenses 

nas praças 
esportivas

Célio sergio , 
presidente

Torcida jovem do Moto está sendo estimulada a comparecer ao Castelão. Menores  de 18, anos não pagam  

ARQUIVO

A vitória sobre o ASA po-
deria ter acontecido por um 
placar até maior, mas o triunfo 
mínimo garantiu o Sampaio 
Corrêa entre os quatro primei-
ros que se classifi cam à fase 
decisiva. E, com os outros resul-
tados, deixam o Tricolor, pelo 
menos, por mais duas rodadas 
no G4, pois soma 19 pontos 
contra 14 do quinto colocado.

Jogador que vem manten-
do  regularidade no campeo-
nato, Marlon ressalta a vitória 
conquistada, independente do 
placar: “Queríamos a vitória 
e acabar com a sina de não 
vencer em casa. Poderíamos 
ter vencido até por um pla-
car mais elástico, eu mesmo 

tive uma boa oportunidade, o 
goleiro salvou, mas o que vale 
são os três pontos”, destacou 
o meia tricolor ao site  ofi cial.

Na próxima rodada, o Sam-
paio vai até à Arena Pantanal 
para enfrentar o Cuiabá, e Mar-
lon pede a equipe focada para 
se consolidar entre os quatro 
primeiros: “Teremos uma se-
mana boa para trabalhar e se 
preparar para o próximo jogo, 
que também será muito difí-
cil. Precisamos manter o foco 
para nos sustentarmos até o 
fi m no G4”, frisou.

A equipe Tricolor volta aos 
treinos hoje em dia de treina-
mento em período integral no 
CT José Carlos Macieira.

A CBF defi niu, em sorteio 
realizado ontem, na sua sede 
no Rio de Janeiro, os mandos 
de campo para as semifi nais 
da Copa do Brasil deste ano. 
Flamengo e Cruzeiro decidirão 
em casa a classifi cação para a 
decisão do torneio.

Desta forma, no dia 16 de 
agosto - data-base reservada 
para as partidas de ida des-
ta fase do torneio -, Botafo-
go e Flamengo vão disputar o 
primeiro clássico carioca no 
Engenhão, a casa da equipe 
alvinegra, enquanto Grêmio 
e Cruzeiro se enfrentarão em 
Porto Alegre.

Nos jogos de volta, marca-
dos para o dia 23 de agosto, o 
Flamengo receberá o Botafo-
go no Luso-Brasileiro, no Rio, 
e o Cruzeiro atuará diante do 
Grêmio em Belo Horizonte, 
no Mineirão. De acordo com a 
CBF, as fi nais da Copa do Bra-
sil vão ser realizadas nos dias 
7 e 27 de setembro.

Para chegar às semifi nais 
da competição, o Flamengo 
eliminou o Santos nas quartas 
de fi nal, com uma vitória por 
2 a 0 no Rio de Janeiro e uma 
derrota por 4 a 2, em Santos - 
a equipe carioca avançou por 
ter feito mais gols na casa do 
adversário. O Botafogo passou 
pelo Atlético Mineiro depois 
de perder por 1 a 0, em Belo 
Horizonte, mas vencer o ad-
versário por 3 a 0 no Rio.

O Cruzeiro, por sua vez, 
avançou na competição após 
dois empates diante do Pal-
meiras. Na partida realizada 
no Allianz Parque, em São 
Paulo, houve empate em 3 a 
3. No Mineirão, os dois times 
empataram em 1 a 1, placar 
que benefi ciou o time celes-
te pelo maior número de gols 
marcados como visitante. Já 
o Grêmio venceu os dois em-
bates diante do Atlético Para-
naense (4 a 0 em casa e 3 a 2 
em Curitiba).

NERES PINTO

U
ma boa notícia para a 
jovem torcida do Moto 
Club. A partir do próxi-
mo jogo do Campeona-

to Brasileiro, contra o CSA, no 
Castelão, menores de 18 anos 
terão acesso ao estádio gra-
tuitamente. A informação foi 
prestada ontem pelo presidente 
Celio Sergio, que, com a medi-
da, acredita em uma maior pre-
sença do torcedor rubro-negro 
nos próximos jogos decisivos do 
clube na competição nacional.   

O dirigente motense afirma 
que o objetivo maior do projeto 
é iniciar um trabalho de renova-
ção da torcida no estádio, pois 
percebe que o público que vai ao 
estádio é sempre o mesmo, daí, o 

motivo da média de público não 
crescer. “Isso já vem ocorrendo 
há algum tempo, independente 
do time estar bem ou mal nas 
competições. As pessoas que 
vão ao estádio são sempre as 
mesmas. Os pais têm vontade 
de levar os filhos adolescentes, 
mas, em  função dos custos, 
desiste. Entendo que levando 
garotos para acompanhar os 
jogos, gratuitamente, os pais 
estarão colaborando para que 
eles (os jovens) criem o hábito 
de prestigiar o nosso futebol. 

Por isso, não tenho dúvidas de 
que os frutos desse projeto a 
médio prazo começarão a sur-
gir”, aposta Célio.

O presidente, no entanto, 
promete uma rígida fiscalização 
para evitar que pessoas opor-
tunistas tentem fraudar a ideia. 
“Continuamos dispostos a não 
distribuir ingressos de cortesia. 
Para comprovar que é menor 
de 18 anos, o jovem deve mos-
trar sua carteira de identidade 
e passar por uma catraca espe-
cial, sem problemas. No final 

de cada jogo, a gente divulga o 
borderô para ter uma ideia da 
eficiência desse projeto”, avi-
sou Celio.

Outras promoções,  sem-
pre visando melhorar a pre-
sença do torcedor no estádio 
quando o mando de campo for 
do Moto Club, deverão ser di-
vulgadas nos próximos dias. 
“Acredito que isso também vai 
impulsionar a presença cada 
vez maior de motenses nas 
praças esportivas”, finaliza o 
dirigente.

O Maranhão deu mais um 
passo rumo ao acesso na Série 
D do Campeonato Brasileiro. O 
time do goleiro Rodrigo Ramos 
voltou a empatar com o Santos, 
por 2 a 2, em Macapá, e garantiu 
a classifi cação nas quartas de fi -
nal ao vencer nos pênaltis, por 4 
a 3. Agora, o Bode Gregório está 
a dois jogos do acesso à Série C.

“A felicidade não tem tamanho. 
Superamos mais um obstáculo. O 
Santos foi um grande adversário, 
nos tirou o aproveitamento per-
feito em casa, mas graças a Deus 
conseguiu a vitória nos pênaltis. 
Hoje é comemorar, mas amanhã 
já temos que pensar no próximo 
desafi o. Pés no chão e cabeça no 
lugar”, comentou a muralha ma-
ranhense ao site Grande Área.

Nas quartas de fi nal, o Mara-
nhão irá desafi ar o Operário. A 
Confederação Brasileira de Fute-
bol (CBF) ainda defi nirá as datas 
e horários, mas já é certo que o 
primeiro confronto - no próximo 
fi nal de semana - seja realizado 
no Castelão, em São Luís, e a vol-
ta acontecerá em Ponta Grossa, 
no Paraná.

“Outra pedreira pela frente. 
O Operário tem a terceira me-

lhor campanha no geral. Sabe-
mos que não será nada fácil. Mas, 
esse grupo já mostrou que tem 
qualidade e condições para bri-
gar pelo acesso. Temos que ter 
calma e manter o foco”, fi nalizou 
Rodrigo Ramos.

O Maranhão chega às quar-
tas de fi nal com quatro vitórias, 
quatro empates e apenas duas 
derrotas e aproveitamento de 
53,3%.

A felicidade não tem tamanho. Superamos 
mais um obstáculo. O Santos foi um grande 

adversário, nos tirou o aproveitamento perfeito 
em casa, mas graças a Deus conseguiu a vitória 

nos pênaltis

Rodrigo Ramos, goleirodo do MAC

Goleiro Rodrigo Ramos vibrou com mais uma classifi cação atleticana e continua acreditando no acesso

Meia Marlon teve boa atuação e  pede para o time manter o foco

DIVULGAÇÃO/MOTO

DIVULGAÇÃO/MOTO
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Tudo começou de maneira bem 
natural. Comecei a ganhar bonecas 

de algumas clientes minhas. Um 
dia após muito trabalho, resolvi 
fazer um vestido com as sobras 

de um tecido muito bonito. Fiz um 
vestido de noite para a boneca e a 

deixei  em exposição no meu atelier. 
Quando as clientes olhavam, me 
perguntavam se eu poderia fazer 

roupas para as bonecas delas 
também. Tem cliente que olha a 

roupa na boneca e pede para que 
eu faça a mesma para ela. Já tem 

outras que já me pediram para que 
eu reproduzisse alguns modelos que 

elas tinham na boneca

Betinho Silva, 
estilista

SAMARTONY MARTINS

O 
que era para ser ape-
nas um hobby acabou 
se transformando em 
uma grande paixão”. 

Assim definiu o seu amor por bo-
necas, o estilista maranhense, Be-
tinho Silva. Mas, não são “bone-
cas quaisquer” como ele gosta de 
afirmar. São bonecas especiais e 
que acabaram ganhando um sen-
tido maior em sua vida. 

Betinho Silva prepara-se para 
lançar amanhã (2) a sua segun-
da exposição Vestindo bonecas 
com elegância em que o estilista 
mostra figurinos exclusivos, que, 
mesmo confeccionados em mi-
niatura, são objeto de desejo de 
muitas mulheres. No dia da aber-
tura da exposição, o estilista pre-
parou um desfile de moda com a 
participação de modelos que es-
tarão vestidas com réplicas das 
roupas das bonecas  em exposi-
ção. Entre as modelos, estará a 
ex-miss Maranhão, Deise D’anne    

Realizando um trabalho mi-
nucioso e delicado, Betinho Sil-
va é um artista que se destaca em 
sua atividade, desenhando, con-
feccionando, bordando e criando 
adereços para roupas luxuosas de 
festas e fantasias de carnaval, um 
exercício pelo qual é conhecido 
há mais de 30 anos.

Em Vestindo bonecas com ele-
gância, o estilista apresenta mais 
de 100 bonecas, algumas delas 
famosas, como a Barbie e Susi, 
e outras importadas. São visu-
ais de princesas, noivas, mode-
litos de época, de Carmem Mi-
randa, rainha da bateria e até 
porta-bandeiras. “Tudo come-

çou de maneira bem natural. 
Comecei a ganhar bonecas de 
algumas clientes minhas. Um 
dia após muito trabalho, resol-
vi fazer um vestido com as so-
bras de um tecido muito bonito. 
Fiz um vestido de noite para a 
boneca e a deixei em exposição 
no meu atelier. Quando as clien-
tes olhavam, me perguntavam 
se eu poderia fazer roupas para 
as bonecas delas também. Tem 
cliente que olha a roupa na bo-
neca e pede para que eu faça a 
mesma para ela. Já tem outras 
que já me pediram para que eu 
reproduzisse alguns modelos que 
elas tinham na boneca”, contou 
o estilista lembrando o caso de 
uma noiva que iria se desfazer 
do vestido e queria ficar com a 
lembrança do mesmo. 

Os looks são os mais variados 
que vão dos vestidos de luxo usados 
por celebridades ao pretinho bá-
sico. Tudo em tamanho miniatura 
que chama a atenção das pessoas 
que visitam a exposição por conta 
da riqueza de detalhes nas peças 
nas quais o estilista usa pedras, 
estrasses, canutilhos, pérolas, ren-
das e outros acessórios que dão 
um charme e glamour em cada 
boneca vestida por ele. Na expo-
sição, porém, não são só as rou-
pas apresentadas que recebem 
atenção. A escolha e criação dos 
acessórios também é de autoria 
de Betinho Silva, que cuida, inclu-
sive, dos penteados das modelos 
de plástico. “Cada criação é úni-
ca. Faço tudo com muito carinho, 
pois quero apresentar um outro 
lado da moda que também pode 
servir de inspiração para outras 
pessoas”, disse o estilista.

O estilista maranhense Betinho Silva mostra toda a sua criatividade de mais 
de trinta anos de moda na exposição Vestindo bonecas com elegância. 

Bonecas custarão entre R$ 150 a R$ 400 dependendo do modelo.

Bonecas 
elegantes 

em exposição 

Fascínio e 
nostalgia

A exposição promete provocar nos 
visitantes, um caleidoscópio de sen-
sações despertando a curiosidade e 

alegria nas crianças, além de fascínio 
e nostalgia nos adultos, pois o artista 

consegue criar diferentes analogias 
às bonecas, cujas personalidades são 

facilmente identifi cáveis com o pú-
blico. Segundo explica: “para criar os 
fi gurinos das bonecas, me inspiro no 

luxo e brilho, que estão mais distantes 
do modo de vestir habitual nas festas 

por pessoas mais jovens”.
Betinho Silva é autodidata, co-

meçou a costurar por necessidades 
financeiras, confeccionando cami-
sas, quando recebeu um convite de 

uma amiga para criar um vestido 
de noiva… Foi um passo para en-
trar no mercado como costureiro 

de luxo. Já confeccionou fantasias 
para as escolas de samba Beija Flor, 

Porto da Pedra e Flor do Samba, 
tendo como clientes grandes artis-

tas de renomes nacionais.
Para o estilista, a confecção das 

roupas para bonecas facilita a deci-
são de suas clientes, que poderão es-

colher os modelos desejados.  Para 
adquirir uma das bonecas em expo-
sição o interessado terá que desem-
bolsar entre R$ 150 a R$ 400 depen-

dendo do modelo escolhido. “Essa 
exposição é uma loucura, pois mexe 

com a cabeça não só das meninas 
que fi cam encantadas pelas bonecas, 

mas dos pais que podem levar para 
casa uma boneca especial, uma peça 
única que pode servir como artigo de 
decoração ou uma opção de presen-

te”, explicou Betinho Silva.

Responsável: Samartony Martins
E-mail: samartonymartins@gmail.com
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Sua atividade zodiacal estará sumamente 
favorecida no que diz respeito ao seu 
interesse pessoal. Terá ideias brilhantes. 
Propício ao amor e a saúde. 

Será muito bem sucedido nas próximas 
horas. O dia vai favorecê-lo em trabalho 
de toda ordem. Cuidado com o amor 
à primeira vista. Confi e em si e fará 
associações que trarão bons resultados. 
A infl uência astral, para aventuras e 
especulações deve ser razoável. 

Nem tudo saíra conforme seus planos, 
mas não se aborreça, pois tudo, em breve, 
mudará para melhor para você. Continue 
sendo cauteloso.

Mantenha-se calmo e tranquilo ao invés 
de fi car nervoso e inquieto por qualquer 
coisa que possa não lhe agradar. Saiba que 
está vivendo uma fase bastante positiva. 
Una-se aqueles que poderão tornar este 
dia alegre e feliz. Seja prudente .

Possibilidades de lucro e sucesso no campo 
comercial. No terreno amoroso, perfeita 
correspondência sentimental. Êxito técnico, 
intelectual, artístico e científi co. Melhora na 
saúde. Infl uências benéfi cas atingirão você 
neste dia.

Tudo o que disser respeito ao interesse 
pessoal e romântico, estará sob a infl uência 
benéfi ca da atual fase da lua. Mantenha-se 
na mira do desenrolar dos acontecimentos 
e espere sucesso. 

>> DIRETAS>> ANOTA AÍ!

>> HORÓSCOPO

N O V E L A S
MALHAÇÃO
Deco se surpreende com a revelação de Keyla. Tato ofende 
K2, e ela vai embora magoada. Deco não acredita em Keyla, 
e ela se enfurece com o pai biológico de Tonico. Roney es-
tranha o jeito de Tato e fi ca desconfi ado. 

NOVO MUNDO
Leopoldina sofre com a notícia da gravidez de Domitila. Ce-
cília decide escrever um artigo para o jornal sobre os can-
didatos a deputado constituinte. Thomas vai ao encontro 
de Fred e o ameaça. Anna consola Leopoldina. Domitila 
se enfurece com o elogio que Dom Pedro faz à princesa. 

PEGA PEGA
Sabine promete a Adriano que vai assumi-lo como compa-
nheiro no open house. Malagueta fi ca tenso quando Nelito 
lhe conta sobre o sumiço do carrinho de chá. Dilson leva 
Dom a um baile funk. Eric diz a Douglas que quer contratar 
um show da Rúbia para a inauguração do Carioca Palace. 

A FORÇA DO QUERER
Sabine promete a Adriano que vai assumi-lo como compa-
nheiro no open house. Malagueta fi ca tenso quando Nelito 
lhe conta sobre o sumiço do carrinho de chá. Dilson leva 
Dom a um baile funk. Eric diz a Douglas que quer contratar 
um show da Rúbia para a inauguração do Carioca Palace. 

OS DIAS ERAM ASSIM
Rimena se desespera com a possível gravidez, e Laura tenta 
acalmá-la. Natália impede Gustavo e Cátia de proibirem 
a entrada de Ernesto no seminário. Vitor ameaça demitir 
Amaral. Alice comenta com Sandoval que se encontrará 
com Cátia. Nanda e Kiki tentam se entender. 

ÁRIES 21/03 a 20/04

TOURO 21/04 a 20/05 VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06 LEÃO 22/07 a 22/08 SAGITÁRIO 22/11 a 21/12

Com otimismo e entusiasmo 
conseguirá resultados surpreendentes. 
Boas chances se evidenciarão no 
trabalho favorecendo os planos que 
tem em mente. 

A infl uência do dia promete a 
você lucros em negócios e em 
empreendimentos ousados. Mas, só 
favorece as relações sentimentais com 
pessoas de fora do seu círculo social. 

Nestes dias em que os planetas estão 
favoráveis para você em relação ao 
dinheiro, maiores serão as possibilidades 
de se realizar materialmente.

Boa infl uência para cuidar dos 
seus interesses pessoais e assuntos 
sentimentais. Pessoas bem relacionadas, 
procurarão favorecê-lo. Saúde, dinheiro, 
amor, jogos, esportes e loteria sob-bons 
auspícios. 

CÂNCER 21/06 a 21/07

O excesso de desconfi ança, quanto 
o excesso de confi ança, podem ser 
prejudiciais. Saiba que, no íntimo, todos 
querem ser bons em alguma coisa. 

Todos os esforços que tem empreendimento 
no sentido de elevar-se e prosperar 
socialmente se farão sentir com maior 
força neste dia. Analise e verá quanto 
progrediu e prosperou. Seja mentalmente 
independente.

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
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IV Chora Sanfona – Será realizado no dia 5 de agosto no 
Bar Lula Molusco, Ipem São Cristóvão, às 17h com animação 
musical do Seu Raimundinho e Forró Pé no Chão. Apoio: 
Amantes do Forró Pé no Chão e Canto do Gonzagão.

Responsável: Samartony Martins e Zezé Arruda
E-mail: samartonymartins@gmail.com

Curiosidades 
sobre Nauro 
Machado

No início de agosto, a Academia 
Maranhense de Letras fez uma 
homenagem aos 80 anos do 
poeta. Ele nunca quis ser um 
imortal da academia, recusando 
todos os convites que lhe foram 
feitos. No dia da homanagem, 
o presidente da AML, Benedito 
Buzar, disse que Nauro Machado 
só não era um imortal, porque 
não queria. “Todas as vezes que 
se abre uma vaga aqui, Nauro 
é convidado. Mas, ele tem as 
razões pelas quais ele não quer 
entrar”, disse.

Nauro no 
Carnaval

Em 2002, o poeta Nauro 
Machado foi homenageado 
pela escola de samba Turma 
do Quinto. Com o enrredo 
Nauritânia, a Poesia de Barbas 
Brancas, a escola venceu o 
carnaval de passarela de São 
Luís naquele ano. A letra do 
samba enfatizava frases e o 
estilo de vida do poeta

Sobre Nauro Machado

Nauro Diniz Machado nasceu em São Luís do Maranhão, no dia 2 
de agosto de 1935. Nauro Machado era um dos mais importantes 
literários da história do Maranhão. Tinha 37 livros publicados, 
foi um poeta autodidata que retratou por meio da arte sua visão 
e seu sentimento do mundo. Sua obra também foi reconhecida 
pela Academia Brasileira de Letras (ABL). Uma das marcas do 
poeta Nauro Machado era retratar o cotidiano maranhense com 
simplicidade e liberdade poética. Nauro Machado faleceu em 
novembro de 2015.

Shows românticos - Final de 
semana é sinônimo de boa música 
no restaurante Villa do Vinho Bistrô.
Sexta, show intimista de voz e violão 
com Katiana Duarte acompanhada de 
Murilo Cardoso. Sábado à noite, tem a 
voz e violão da cantora Lívia Amaral, à 
partir das 21h. No almoço de domingo 
a atração é Milla Camões, à partir do 
meio dia. Sem cobrança de couvert 
artístico. Reservas pelo fone (98) 3181 
4908, na Av. Mário Andreazza, 534 - no 
Andreazza Center, Cohama.

Choperia Marcelo – Festa do Divino 
Espírito Santo, dia 5 de agosto (sábado) 
às 18h com Paulo Luan e Cia e Forró Pé 
de Serra com Caramba de Forró. Apoio: 
Digital Audio e Luz

Festejo do Divino Espírito Santo 
2017 – Será realizado nos dias 5 e 6 
de agosto. Endereço: na residência 
de dona Rosa, quadra 7, Número 12, 
Conjunto Tambaú, Paço do Lumiar. 
Programação: 29 - Levantamento 
do mastro às 17h/Tambor de Crioula/
Terecô com a participação do Terreiro se 
São Lázaro de Pirapemas. 

Segunda com Fole – A festa do 
autêntico forró será dia 7 de agosto 
– especial Dia dos Pais no La Onda 
Chopp – Avenida Santos Dumont, 
retorno do São Cristóvão. Atrações: 
Seu Raimundinho e Forró Pé no Chão 
e amigos a partir das 19h. Realização: 
Amantes do Forró. Informações: (98) 
3259-9090/99985-4622.

Curso de Libras - O Sesc realiza 
os Cursos Saberes Pedagógico 
e Introdução a Libras destinado 
principalmente à profi ssionais da área 

da educação e alunos de pedagogia 
no período de 24 de julho a 18 de 
agosto, das 18h10 às 22h10, no 
Sesc Deodoro. O curso promovido 
pelo Sesc por meio da Educação 
Complementar  é gratuito.

Ofi cina “Da Pisada do Verso” - A 
Ofi cina “Da Pisada ao Verso” com 
Adiel Luan/PE acontecerá dia 31 de 
julho, das 9h às 12h e 14h às 17h, 
na Casa do Maranhão. Inscrições 
abertas pelo telefone (98) 32163830.  
Vagas são limitadas.

Forró Pegado – Toda sexta-feira 
das 20h às 23h – Avenida Daniel de 
La Touche na Cohama

Exposição - “Inquietude Suspensa” 

Para comemorar a data de nascimento do poeta maranhense que faleceu em 2015, a EDUFMA 
lançará duas obras sobre Nauro Machado, um dos poetas mais importantes do Maranhão

Homenagem para 
Nauro Machado

na Galeria Trapiche Santo Ângelo, 
será aberta na  quinta-feira (3). O 
projeto tem o intuito de evidenciar o 
resgate da memória e sensibilidade 
criativa nos processos manuais de 
estamparia de tecidos.

Ofi cina - A artista plástica 
Mozileide Neri do Rio de Janeiro 
irá ministrar a ofi cina “O que é 
monotipia?”, na sexta-feira (4), em 
duas turmas, das 9h às 12h e das 
14h às 17h, na Galeria Trapiche 
Santo Ângelo. A ofi cina tem como 
proposta aproximar o participante 
da técnica da monotipia e da arte 
contemporânea para pessoas a 
partir dos 12 anos. As vagas são 
limitadas e a taxa de inscrição custa 
R$ 10.

FKXWNICÑ’Q

SAMARTONY MARTINS

A 
segunda edição dos livros 
Funil do Ser – canções mí-
nimas, de Nauro Machado, 
e A revelação de Nauro Ma-

chado, de Maria de Nazaré Cassas 
de Lima Lobato, serão lançados 
amanhã (2), 19h, na livraria Amei, 
localizada no São Luís Shopping 
pela Editora da Universidade Fe-
deral do Maranhão (Edufma) em 
homenagem ao aniversário do po-
eta Nauro Machado, que nasceu 
no dia 2 de agosto de 1935. 

O poeta e escritor maranhen-
se faleceu no dia 28 de novembro 
de 2015 em São Luís após realizar 
uma cirurgia no intestino. Nauro 
Machado tinha 80 anos e conside-
rado era um dos mais importan-
tes literários da história do Mara-
nhão. Tinha 37 livros publicados, 
foi um poeta autodidata que re-
tratou através da arte sua visão e 
sentimento do mundo. Sua obra 
também foi reconhecida pela Aca-
demia Brasileira de Letras (ABL). 

No volume de poemas de Funil 
do ser , lançado em 1995, encontra-
se o poema Esponja que apresen-
ta uma convergência com o títu-
lo do livro como uma espécie de 
metáfora representativa, centrada 
na reflexão existencial do poeta, 
a qual ele chama de “funil” por 
representar a busca de seu hipo-
tético ser. O livro, que é uma das 
44 obras publicadas pelo poeta 
maranhense, é uma coletânea de 
122 poemas curtos de 1994, que 
refletem a busca pelo eu hipotético 
do autor. A obra serviu de inspira-
ção para o artigo cientifico Nauro 
Machado: a introspecção poética 

e o fluxo da memória escrito em 
junho de 2011 pela pesquisadora 
Valderi Ximenes de Meneses

Conforme o próprio Nauro pre-
faciou dizendo: “este volume de 
poemas curtos reflete uma ten-
tativa existencial, através do que 
ousei chamar de funil, em busca 
de meu hipotético ser. Sua forma 
acompanha assim o ritmo próprio 
das canções mínimas, no encolhi-
mento cada vez mais estreito da 
minha finitude temporal”. 

Segundo Valderi Ximenes, a 
forma poemática desse volume 
acompanha o rítmo conteudístico 
que se intitulou Canções mínimas, 
caracterizando, cada vez mais, o 
encolhimento estreito da finitude 
temporal do poeta. A metáfora/

título do volume Funil do ser se 
conjuga a uma gama metafórica 
que constitui o circunlóquio do 
discurso poético de Nauro, ques-
tionando o mundo de injustiças, 
em que todas as forças procuram 
alienar o homem, levando-o ao 
desespero existencial. Valderi Xi-
menes ressaltou no trabalho que 
Nauro revela nos breves poemas 
de Funil do ser, principalmente no 
poema Esponja, a tragicidade de 
estarem em um mundo caótico 
de alienação, de vigilante domí-
nio dos cães de guarda do poder, 
sobre os inermes seres, vítimas de 
suas próprias frustrações.

Sendo o próprio poeta, o tipo 
humano representativo dessas frus-
trações e angústias, porque ele-

geu para si o compromisso de se 
tornar legislador dos demais ho-
mens, gerando um sentimento de 
profunda responsabilidade, fonte 
de toda sua angústia e sofrimento. 
Daí os versos do poema se apre-
sentarem numa verdadeira bus-
ca da existência do ser e de sua 
finitude. Através da memória, o 
Poeta mostra como vê o homem, 
retendo suas idéias, impressões e 
conhecimentos adquiridos, geran-
do lembranças e reminiscências.

Já o livro A revelação de Nauro 
Machado propõe uma aproxima-
ção do leitor com a obra do poeta 
maranhense, auxiliando na com-
preensão deste universo. Maria de 
Nazaré Cassas de Lima Lobato, au-
tora do livro, é professora aposen-

tada do Departamento de Letras 
da Universidade Federal do Mara-
nhão e dedicou a vida a estudar a 
obra de Nauro Machado. Estarão 
presentes na solenidade de lança-
mento a professora Maria de Naza-
ré Cassas de Lima Lobato, a esposa 
do poeta Nauro Machado, Arlete 
Machado, e o diretor da Edufma, 
Sanatiel Pereira.

Se estivesse vivo, o poeta Nauro Machado completaria 83 anos.  Funil do Ser, livro escrito pelo poeta em 1994, será relançado amanhã

Livro inédito será lançado 

A revelação de Nauro Machado

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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